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Уважаемые друзья!
Сегодня вашему вниманию пред-
лагается ряд статей, которые 
рассказывают о новых аспектах 
деятельности Департамента об-
разования и науки города Москвы 
по вопросам финансового обес-
печения образовательных орга-
низаций.

Летом 2022 года исполнилось 5 лет со 
дня образования структуры под на‑
званием «Центр финансового обес‑

печения Департамента образования и на‑
уки города Москвы». Со дня своего осно‑
вания центр отвечает за свое временное, 
полное и качественное обеспечение фи‑
нансовыми ресурсами, ведение бухгал‑
терского учета, начисление и выплату за‑
работной платы работникам системы об‑
разования. В течение достаточно длитель‑
ного времени Департамент образования и 
науки города Москвы являлся единствен‑
ным государственным учреждением, осу‑
ществлявшим полномасштабную центра‑
лизацию и цифровизацию финансового 
обеспечения потребностей отрасли.

Передовой опыт департамента изучал‑
ся и начал активно использоваться мно‑
гими органами государственной власти и 
организациями как в Москве, так и в дру‑
гих субъектах Российской Федерации. На 
сегодняшний день в городе Москве соз‑

дана 21 централи‑
зованная бухгал‑
терия.

В то же время 
Центр финансо‑
вого обеспече‑
ния Департамен‑

та образования и науки города Москвы 
не почивал на лаврах, а продолжал пла‑
номерную и плодотворную работу по со‑
вершенствованию своей деятельности. 
В частности, после выхода распоряже‑
ния Правительства Москвы от 13 апреля 
2021 года №239‑РП «О централизации ве‑
дения бюджетного (бухгалтерского) учета 
и составления отчетности» центр активно 
включился в работу по реализации по‑
ставленных задач. Ведь перейти на но‑

вую статусную модель необходимо было 
в течение 2022 года. При этом предстоя‑
ло решить целый круг задач в методоло‑
гической, технологической и аналитиче‑
ской областях по организации взаимодей‑
ствия с различными структурами, заняты‑
ми в этом процессе. Важно было создать 
систему разделения функционала по от‑
работке первичных бухгалтерских доку‑
ментов. В новой модели задача разработ‑
ки первичных бухгалтерских документов 
возлагалась на учреждения. А это значит, 
что необходимо было организовать про‑
цесс обучения соответствующих работ‑
ников школ и других организаций. Не ме‑
нее важная задача состояла в разработке 
механизма контроля и качества отработ‑
ки документов в электронных системах.

Все нововведения были направлены на 
упрощение процесса принятия управлен‑
ческих решений, а также усиление функ‑
ции финансового контроля.

В результате Департамент образования 
и науки города Москвы к концу 2022 года 
в числе первых выполнил весь комплекс 
мероприятий по переходу на новую ста‑
тусную модель ведения бюджетного (бух‑
галтерского) учета.

Более подробно о задачах и результа‑
тах этих преобразований мы расскажем 
в статьях этого номера «Учительской га‑
зеты‑Москва».

Олег ЯКОВЛЕВ, 
начальник Центра финансового 

обеспечения Департамента образования 
и науки города Москвы, кандидат 

экономических наук

Департамент образования 
и науки города Москвы - лидер 
в реализации единой статусной 
модели централизованного ведения 
бюджетного (бухгалтерского) учета
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В настоящее время вопро-
сы развития образования, 
форм его финансирова-
ния входят в число при-
оритетов экономической 
и бюджетной политики 
государства. Политика 
города Москвы в сфере 
образования гарантирует 
реализацию права на об-
разование, регулирует со-
циально-экономические 
процессы в области обра-
зования и направлена на 
эффективное использо-
вание имеющихся в рас-
поряжении финансовых 
и административных ре-
сурсов.

Ежегодно Правительство Мо‑
сквы выделяет достаточные 
бюджетные средства на фи‑

нансирование государственной 
программы «Развитие образова‑
ния города Москвы («Столичное 
образование»)».

Расходы на финансирование 
программы «Столичное образо‑
вание» в 2023 году увеличились 
почти на 12%. Прирост расходов 
связан с увеличением объема и 
стоимости расходов на реализа‑
цию образовательных программ 
и увеличение инвестиционных 
расходов.

Доля расходов на реализацию 
образовательных программ в 
общем объеме расходов по про‑
грамме составляет около 70%, 
или 350,5 млрд рублей.

В бюджете города Москвы в 
2023 году предусмотрена ин‑
дексация расходов, входящих в 
норматив затрат на реализацию 
образовательных программ, а 
именно: на увеличение фонда 
оплаты труда воспитателей до‑
школьных учреждений на 10% до‑
полнительно выделено 3,7 млрд 
рублей; на индексацию матери‑
альных затрат, в том числе пита‑
ние ‑ 15,9%, охрана ‑ 1,7%, ком‑
мунальные расходы ‑ 9%, теку‑
щий ремонт и прочие расходы ‑ 
4%, дополнительно выделено 8,5 
млрд рублей; на поэтапное увели‑
чение норматива по предостав‑
лению специальных условий об‑
разования обучающимся с ОВЗ 
с 1 января 2023 года на 50% до‑
полнительно выделено 1,1 млрд 
рублей.

По решению мэра Москвы 
С.С.Собянина в 2023 году допол‑
нительно выделены средства в 
связи с увеличением численно‑
сти контингента обучающихся в 

объеме 5,4 млрд рублей, а также 
на обеспечение расходов, связан‑
ных с ростом количества образо‑
вательных организаций, в объе‑
ме 1,3 млрд рублей.

Расходы инвестиционного ха‑
рактера составят в 2023 году 71,5 
млрд рублей. Планируется по‑
строить и ввести в эксплуатацию 
22 детских сада на 7150 мест, 26 
школ на 19875 мест, 14 пристроек 
к школам на 5225 мест.

Учителя московских школ про‑
должат получать вознаграждение 
за классное руководство и спе‑
циальную надбавку за работу в 
МЭШ. В 2023 году на эти цели 
предусмотрено 19 млрд рублей, 
в том числе 0,7 млрд рублей до‑
полнительно в связи с увеличени‑
ем численности контингента обу‑
чающихся.

Ежегодно школы города Мо‑
сквы за достижение высоких об‑
разовательных результатов по‑
ощряются 220 грантами мэра 
Москвы, за счет которых около 
60 тысяч педагогических работ‑
ников получают поощрительные 
выплаты. На эти цели в бюдже‑
те предусмотрено 5,3 млрд руб‑
лей. С 2023 года гранты мэра Мо‑
сквы дополнены новой номинаци‑
ей «За развитие предпрофессио‑
нального образования». Школа 
сможет получить гранты за каж‑
дый проект предпрофессиональ‑
ного образования. Общий объем 
средств на выплату нового гран‑
та составит порядка 0,5 млрд руб‑
лей ежегодно.

В целях повышения каче‑
ства образования в школах Мо‑
сквы развивается предпрофес‑
сиональное образование (более 
430 школ), осуществляются про‑
граммы ранней профилизации, 
совершенствуется материально‑
техническая база, осуществляет‑
ся оснащение школ современны‑
ми учебно‑лабораторными ком‑
плексами в связи с введением 
новых ФГОС и углубленных про‑
грамм по предметам. Более 50% 
старшеклассников обучаются в 
классах проектов «Медицинский 
класс в московской школе», «Ин‑
женерный класс в московской 
школе», «Академический класс в 
московской школе», «ИТ‑класс в 
московской школе», «Предприни‑
мательский класс в московской 
школе», «Медиакласс в москов‑

ской школе», расширяются ва‑
рианты выбора предпрофессио‑
нальных классов, увеличивается 
их количество в школах, классы 
оборудуются высокотехнологич‑
ным оборудованием, на эти цели 
в проекте бюджета предусмотре‑
но 12,5 млрд рублей.

Проводятся творческие и ин‑
теллектуальные мероприятия 
по выявлению и поддержке та‑
лантливых детей. На эти цели в 
2023 году дополнительно выде‑
ляется 0,2 млрд рублей.

На реализацию мер социаль‑
ной поддержки ежегодно в бюд‑
жете предусмотрены расходы в 
объеме 2,9 млрд рублей.

Правительством города Мо‑
сквы оказываются меры социаль‑
ной поддержки мобилизованным 
и их семьям в столице. К таким 
мерам относятся:

‑ внеочередное зачисление в 
детские сады по достижении воз‑
раста 1,5 года;

‑ внеочередной перевод в дру‑
гой детский сад или школу, при‑
ближенные к месту жительства 
семьи;

‑ освобождение от оплаты за 
посещение городских и муници‑
пальных детских садов;

‑ предоставление бесплатно‑
го двухразового горячего пита‑
ния (завтрак, обед) школьникам 
с 1‑го по 11‑й класс;

‑ предоставление бесплатного 
одноразового горячего питания 

(обед) студентам городских кол‑
леджей;

‑ первоочередное зачисление в 
группы продленного дня школьни‑
ков с 1‑го по 6‑й класс, а также ос‑
вобождение от оплаты продленки;

‑ освобождение от оплаты заня‑
тий в кружках и секциях дополни‑
тельного образования в школах 
и учреждениях дополнительного 
образования, подведомственных 
органам исполнительной власти 
города Москвы и органам мест‑
ного самоуправления.

В 2023 году по‑прежнему при‑
оритетными направлениями фи‑
нансирования остаются повыше‑
ние качества московского обра‑
зования, а также обеспечение 
равных возможностей для каж‑
дой школы и равнодоступного 
качественного образования для 
каждого ребенка (независимо от 
района его проживания и соци‑
ального положения семьи).

Количество направляемых 
бюджетных средств в образова‑
ние должно перерасти в каче‑
ство образовательных услуг, что 
в свою очередь должно привести 
к повышению качества знаний.

Александр АБРАМОВ,
начальник отдела финансового 

планирования управления 
финансового обеспечения Центра 

финансового обеспечения 
Департамента образования и 

науки города Москвы

Общество

Бюджет города Москвы на финансирование государственной программы «Развитие 
образования города Москвы («Столичное образование»)»

Бюджет столичного образования 
как финансовая основа его развития
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Государственное казен-
ное учреждение города 
Москвы «Центр финансо-
вого обеспечения Депар-
тамента образования и на-
уки города Москвы» в про-
шедшем году продолжал 
работу по дальнейшему со-
вершенствованию финан-
сового обеспечения учреж-
дений городской систе-
мы образования. Одними 
из первых мы перешли на 
новую статусную модель 
ведения бюджетного (бух-
галтерского) учета, выпол-
нили все обязательства по 
финансированию потреб-
ностей образовательных 
организаций.

Общепризнанно, что фи‑
нансово‑экономическая 
отрасль деятельности яв‑

ляется лидером по количеству 
регламентирующих нормативно‑
правовых документов. Ежемесяч‑
но выходит немалое количество 
законов, приказов, распоряжений, 
инструкций, разъяснений. И на 
практике ситуация складывается 

таким образом, что пропустить ка‑
кой‑либо документ, не изучив его, 
невозможно. В противном случае 
это может привести к нарушениям 
в финансово‑хозяйственной дея‑
тельности. Поэтому в нашем цен‑
тре огромнейшее внимание уде‑
ляется вопросу повышения ква‑
лификации работников.

Работа по повышению квали‑
фикации сотрудников центра, 
которых у нас более 1 тыс. че‑
ловек, носит долговременный 
и плановый характер. Мы за‑
ключили договоры о сотрудни‑
честве с целым рядом ведущих 
экономических высших учеб‑
ных заведений. Это позволило 
нам в прошедшем году в про‑
цесс обучения кадров вовлечь 
почти всех сотрудников центра. 
Так, весной 2022 года более 
93% наших сотрудников прошли 
обучение в Московском город‑
ском университете управления 
Правительства Москвы имени 
Ю.М.Лужкова по программе пе‑
рехода на новую статусную мо‑
дель ведения бюджетного (бух‑
галтерского) учета. Все до еди‑
ного сотрудника успешно сдали 
зачеты по этой программе.

В силу специфики нашей дея‑
тельности наиболее тесное вза‑
имодействие было организовано 
с учебным заведением ‑ флагма‑
ном финансовой науки ‑ Финан‑
совым университетом при Пра‑
вительстве Российской Федера‑
ции. В этом году в вузе по про‑
грамме профессиональной пере‑
подготовки прошли обучение 10 
человек, кроме того, весь руко‑
водящий состав центра, а также 
сотрудники, являющиеся пред‑
ставителями учредителя в обще‑
ственных советах школ, успеш‑
но освоили дополнительную про‑
грамму повышения квалифика‑
ции «Управление государствен‑
ными финансами». В этой связи 
искреннюю благодарность хоте‑
лось бы выразить ректору уни‑
верситета доктору экономиче‑
ских наук, профессору, заслужен‑
ному экономисту Российской Фе‑
дерации Станиславу Евгеньевичу 
Прокофьеву, проректору по до‑
полнительному профессиональ‑
ному образованию кандидату 
технических наук Е.А.Диденко, 
заместителю проректора по до‑
полнительному профессиональ‑
ному образованию кандидату 

экономических наук, профессо‑
ру И.С.Шевалкину, работникам 
Высшей школы государственно‑
го управления М.Ш.Моловой и 
Е.Е.Кононенко, а также препода‑
вателям университета.

Наши сотрудники помимо по‑
вышения квалификации в выс‑

ших учебных заведениях в обя‑
зательном порядке ежемесячно 
принимают участие в проведении 
занятий по специальной подго‑
товке. На основании приказа на‑
чальника центра в составе учеб‑
ных групп сотрудники изучают 
вновь вышедшие руководящие 
документы по вопросам финансо‑
во‑хозяйственной деятельности, 
решают практические задачи и 
тестовые задания, сдают зачеты. 
Опыт показал, что такие занятия 
позволяют нашим сотрудникам 
быть в курсе всех изменений в 
нормативно‑правовой базе.

Мы гордимся тем, что в наших 
рядах есть целый ряд сотрудни‑
ков, имеющих ученые степени и 
звания. К ним относятся началь‑
ник центра кандидат экономиче‑
ских наук О.И.Яковлев, первый 
заместитель начальника центра 
кандидат педагогических наук, 
почетный работник общего обра‑
зования Л.А.Гаджиева, замести‑
тель начальника центра ‑ началь‑
ник управления кандидат эконо‑
мических наук М.Ю.Мельников.

Следует отметить, что за 5 лет 
существования Центр финансо‑
вого обеспечения Департамента 
образования и науки города Мо‑
сквы накопил огромный положи‑
тельный опыт организации рабо‑
ты по централизации и автомати‑
зации финансового обеспечения 
образовательных организаций. И 
этим опытом мы широко делим‑
ся. Наш руководитель кандидат 
экономических наук Олег Ива‑

нович Яковлев приглашен руко‑
водством Московского городско‑
го педагогического университе‑
та для проведения занятий с ма‑
гистрантами. В этом году наши 
представители провели занятия 
со студентами и слушателями 
Финансового университета при 
Правительстве Российской Феде‑
рации, Корпоративного универ‑
ситета, целого ряда колледжей и 
учениками школ.

Учитывая огромный практиче‑
ский опыт наших сотрудников, 
высшие учебные заведения при‑
глашают их для участия в работе 
выпускных государственных эк‑
заменационных комиссий. В про‑
шлом году они работали в таких 
комиссиях в Финансовом универ‑
ситете при Правительстве Рос‑
сийской Федерации и Российском 
химико‑технологическом универ‑
ситете имени Д.И.Менделеева.

Самое активное участие наши 
сотрудники принимают в город‑
ских мероприятиях, связанных с 
финансовой грамотностью насе‑
ления.

В современных условиях в рас‑
пространении передового опы‑
та огромную роль играют научно‑
практические конференции. Ру‑
ководящий состав нашего центра 
принял участие в IX Всероссий‑
ской конференции по эффектив‑
ным технологиям государствен‑
ного управления «Цифровая 
трансформация государственно‑
го управления», которая состоя‑
лась 23‑25 июня 2022 года в Ка‑
зани. Также 18 ноября 2022 года 
мы приняли участие в организо‑
ванном Комитетом Государствен‑
ной Думы по региональной поли‑
тике и местному самоуправлению 
II Всероссийском форуме «Транс‑
формация и цифровизация эко‑
номики и социальной сферы ре‑
гионов и муниципалитетов и под‑
готовка управленческих команд».

Особенность нашего центра со‑
стоит в том, что мы не ограничи‑
ваемся сугубо технической рабо‑
той по организации финансово‑
го обеспечения образовательных 
организаций. Современные усло‑
вия требуют творческого подхода 
к делу, новаторства, внедрения 
новых технологий, обмена опы‑
том. Решению этих важных задач 
и способствует наше стремление 
учиться и помогать учить других.

Николай ВОРОВСКИЙ,
заместитель начальника 

организационно-планового 
управления Центра финансового 

обеспечения Департамента 
образования и науки 

города Москвы, 
кандидат экономических наук, 

доцент

Общество

Учимся сами, помогаем 
учиться другим
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В 2018 году в столичных 
школах был запущен про-
ект «Московская электрон-
ная школа». МЭШ - это со-
временная цифровая об-
разовательная платформа, 
на основе которой учащие-
ся, родители и учителя мо-
гут эффективно взаимо-
действовать для решения 
учебных задач, это допол-
нительный инструмент, по-
зволяющий сделать про-
цесс обучения более ин-
тересным, эффективным 
и понятным для ребят и их 
родителей.

Начиная с 2022‑2023 учеб‑
ного года изменился ре‑
гламент определения учи‑

телей ‑ получателей городской 
надбавки за активное участие в 
развитии проекта «Московская 
электронная школа». Новый ре‑
гламент утвержден приказом Де‑
партамента образования и нау‑
ки города Москвы от 01.09.2022 
№719 «Об утверждении регла‑
мента определения учителей ‑ 
получателей городской надбав‑
ки за активное участие в разви‑
тии проекта «Московская элек‑

тронная школа». Установленные 
регламентом механизмы начис‑
ления стали более понятными, а 
сама надбавка ‑ адресной и диф‑
ференцированной.

Вместе с механизмами начис‑
ления изменился и размер вы‑
плат за активное участие в раз‑
витии МЭШ. Размер выплаты 
увеличен в 1,5 раза (до 15 тысяч 
рублей) и напрямую зависит от 
вклада каждого педагога в раз‑
витие МЭШ.

Также регламент внес измене‑
ния в порядок расчета городской 
надбавки за активное участие в 
развитии МЭШ и в сроки ее вы‑
платы.

На сроках выплаты остановим‑
ся подробнее.

Подготовка перечня кандида‑
тов на получение городской над‑
бавки за активное участие в раз‑
витии МЭШ, достигших опти‑
мальных значений показателей 
активности за отчетный период 
(текущий месяц), осуществляется 
Центром цифровизации образо‑
вания по состоянию на 20 число 
текущего месяца за период с 16 
числа предыдущего по 15 число 
отчетного месяца на основе авто‑
матизированных отчетов из ком‑

плексной информационной си‑
стемы «Государственные услу‑
ги в сфере образования в элек‑
тронном виде» (КИС «ГУСОЭВ») 
и универсальной автоматизиро‑
ванной системы бюджетного уче‑
та («облачная бухгалтерия»).

После чего по данным «облач‑
ной бухгалтерии» проводится 
проверка должности и отрабо‑
танного времени кандидатов на 
получение городской надбавки 
за активное участие в развитии 
МЭШ.

Не позднее 22 числа текущего 
месяца Центр цифровизации об‑
разования направляет перечень 
кандидатов на получение город‑
ской надбавки за активное уча‑
стие в развитии МЭШ в Управле‑
ние развития содержания, мето‑
дов, технологий образования Де‑
партамента образования и науки 
города Москвы.

Управление развития содержа‑
ния, методов, технологий образо‑
вания ДОНМ не позднее 23 числа 
текущего месяца готовит приказ 
о поощрении учителей, активно 
участвовавших в развитии МЭШ.

После получения приказа Де‑
партамента образования и нау‑
ки города Москвы образователь‑

ные организации формируют в 
«облачной бухгалтерии» инфор‑
мацию об учителях ‑ получателей 
городской надбавки за активное 
участие в развитии МЭШ.

Начисление и перечисление 
городской надбавки за активное 
участие в развитии МЭШ учите‑
лям‑получателям осуществляет‑
ся ГКУ ЦФО ДОНМ не позднее 30 
числа текущего месяца. То есть 
надбавка выплачивается отдель‑
но от выплаты заработной платы 
работникам.

Надбавка за активное участие 
в развитии МЭШ в полном объе‑
ме включается в состав среднего 
заработка для расчета отпусков, 
пособий по временной нетрудо‑
способности, других социальных 
пособий и облагается страховы‑
ми взносами, перечисляемыми 
работодателем в Социальный 
фонд России, образованный в 
результате объединения Пенси‑
онного фонда России и Фонда со‑
циального страхования России.

С городской надбавки за ак‑
тивное участие в развитии МЭШ 
удерживается налог на доходы 
физических лиц, поэтому на свои 
счета учителя получают надбавку 
за вычетом НДФЛ.

Информацию о начисленной 
надбавке, произведенных из нее 
удержаниях и о перечисленной 
сумме можно увидеть в расчет‑
ном листке работника, который 
ГКУ ЦФО ДОНМ направляет на 
адреса электронных почт не позд‑
нее дня, следующего за днем вы‑
платы заработной платы, уста‑
новленного локальными норма‑
тивными актами.

Кроме расчетного листка еже‑
месячно до 30 числа учителя ‑ по‑
лучатели надбавки за активное 
участие в развитии МЭШ получа‑
ют на личную почту письмо с бла‑
годарностью за вклад в развитие 
Московской электронной школы, 
а также с показателями по всем 
критериям получения надбавки.

Антон ЕРМИЛОВ,
заместитель начальника - 

начальник управления расчетов 
по оплате труда Центра 

финансового обеспечения 
Департамента образования и 

науки города Москвы

Актуально

Жизнь не стоит на месте. В 
2022 году одной из ключе-
вых задач, поставленных 
городом перед департа-
ментом в области бухгал-
терского учета, была за-
дача перехода на единую 
статусную модель веде-
ния бухгалтерского уче-
та и формирования отчет-
ности всех учреждений, 
подведомственных депар-
таменту, и самого депар-
тамента как юридическо-
го лица в соответствие с 
требованиями совместно-
го приказа Департамента 
финансов города Москвы 
и Департамента информа-
ционных технологий горо-
да Москвы от 23.08.2021 
№208ф/64-16-416/21 «Об 
утверждении общих ми-
нимальных требований к 
централизации ведения 
бюджетного (бухгалтер-
ского) учета и составле-
ния отчетности органов 
исполнительной власти 
города Москвы и государ-
ственных учреждений сто-
лицы».

Для решения данной задачи 
департаментом 17.02.2022 г. 
была согласована с Депар‑

таментом финансов и ДИТ, а так‑
же утверждена «дорожная карта» 
по переходу на единую модель ве‑
дения бухгалтерского учета и со‑
ставления отчетности департа‑

мента и его подведомственных 
учреждений в целях реализации 
распоряжения Правительства Мо‑
сквы от 13.04.2021 №239‑РП «О 
централизации ведения бюджет‑
ного (бухгалтерского) учета и со‑
ставления отчетности». Опреде‑
лен перечень поручений по реа‑
лизации в департаменте меропри‑
ятий данной «дорожной карты».

В целях реализации распоря‑
жения Правительства Москвы 
от 31.05.2022 №373‑РП «Об ут‑
верждении Перечня органов ис‑
полнительной власти города Мо‑
сквы и государственных учреж‑
дений города Москвы, полно‑
мочия по ведению бюджетного 
(бухгалтерского) учета и состав‑
лению отчетности которых под‑

лежат централизации» депар‑
таментом 19.08.2022 г. также в 
трехстороннем формате был со‑
гласован и утвержден детальный 
уточненный график перехода на 
единую модель ведения бюд‑
жетного (бухгалтерского) уче‑
та и составления отчетности на 
2022 год. ГКУ ЦФО ДОНМ высту‑
пило в роли непосредственного 
координатора и куратора данно‑
го процесса перехода департа‑
мента и его подведомственных 
учреждений на единую статус‑
ную модель.

Единая статусная модель веде‑
ния бухгалтерского учета вклю‑
чает в себя методологическую, 
технологическую и аналитиче‑
скую части.

Методологическая часть реа‑
лизована следующими докумен‑
тами:

‑ стандартизированной учет‑
ной политикой (утверждена 
21.10.2021 г. председателем 
Методического совета по во‑
просам бухгалтерского учета 
и отчетности при Департамен‑
те финансов (исх. от 30.11.2022 
№11‑05‑16528);

‑ заключенными соглашения‑
ми с указанием перечня переда‑
ваемых централизуемых полно‑
мочий (функций) учреждений в 
центр;

‑ технологическими картами 
процессов ведения централизо‑
ванного учета.

Центром и Департаментом фи‑
нансов совместно рассмотрены 
и утверждены 284 технологиче‑
ских процесса ведения центра‑
лизованного учета, состоящие из 
комплекса действий, выполняе‑
мых ответственными исполните‑
лями, с описанием распределе‑
ния ролей по отработке первич‑
ных бухгалтерских документов 
между центром и конкретным уч‑
реждением.

Технологическая часть реа‑
лизована ДИТ через настройку в 
«облачной бухгалтерии» (функ‑
циональные блоки «Бухгалтер‑
ский учет» и «Зарплата и кадры») 
ролей, соответствующих факти‑
чески выполняемому функцио‑
налу при отработке первичных 
бухгалтерских документов как 
на стороне учреждений, так и на 
стороне центра.

Аналитическая часть обеспе‑
чена формированием единых 
аналитических показателей, от‑
ражающих ведение бухгалтер‑
ского учета и характеризующих 
их финансово‑хозяйственную де‑
ятельность.

Каждый блок технологических 
процессов ведения бухгалтерско‑

го учета коррелируется с соответ‑
ствующими разделами учетной 
политики, что позволяет более 
детально проработать методоло‑
гические аспекты ведения учета 
и на выходе получить эффектив‑
ный инструмент с едиными стан‑
дартами.

В итоге проведения таких мас‑
штабных мероприятий 15 дека‑
бря 2022 года задача по перехо‑
ду департамента и его подведом‑
ственных учреждений на единую 
статусную модель ведения бух‑
галтерского учета и формирова‑
ния отчетности была успешно ре‑
ализована в четком соответствии 
с требованиями и сроками, уста‑
новленными распоряжениями 
№239‑РП и №373‑РП, а также 
приказом №208ф.

Департамент и его подведом‑
ственные учреждения получили 
четко выстроенную систему раз‑
деления функционала по отра‑
ботке первичных бухгалтерских 
документов, а также механизм 
контроля качества и своевремен‑
ности отработки в «облачной бух‑
галтерии» документов исполни‑
телями в соответствии с индиви‑
дуально закрепленными полно‑
мочиями (ролями).

Оперативное и своевременное 
предоставление данных о финан‑
сово‑хозяйственной деятельно‑
сти учреждений упрощает про‑
цесс принятия управленческих 
решений, обеспечивает контроль 
финансовой дисциплины, мини‑
мизирует финансовые и налого‑
вые риски.

Максим МЕЛЬНИКОВ,
заместитель начальника 
- начальник управления 

бухгалтерского учета Центра 
финансового обеспечения 

Департамента образования и 
науки города Москвы, кандидат 

экономических наук

Единая статусная модель 
ведения бухгалтерского учета

Московская электронная школа
Новый порядок расчета и выплаты городской надбавки за активное участие 
в развитии проекта
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Сегодня хотелось бы рассказать 
о социально значимых нововве-
дениях в системе московского 
образования - подаче заявления 
о получении компенсации части 
родительской платы в электрон-
ном виде.

Напомню вкратце о том, что это за 
услуга и кому она предоставляется.

Право на получение компенса‑
ции части родительской платы за ребен‑
ка, посещающего дошкольное отделение 
образовательной организации, установ‑
лено Федеральным законом от 29.12.2012 
№273‑ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации».

За компенсацией может обратиться 
один из родителей (законных представите‑
лей), внесший родительскую плату за при‑
смотр и уход за ребенком в детском саду.

Размер компенсации зависит от коли‑
чества детей, входящих в состав семьи:

‑ 20 процентов ‑ на первого ребенка;
‑ 50 процентов ‑ на второго ребенка;
‑ 70 процентов на третьего и последую‑

щих детей.
Для получения компенсации родителю 

(законному представителю) необходи‑
мо предоставить в образовательную ор‑
ганизацию города Москвы, которую по‑
сещает ребенок, заявление о получении 
компенсации части родительской платы. 
Данная норма установлена постановле‑
нием Правительства Москвы от 27.07.2010 
№590‑ПП «О Порядке назначения и вы‑
платы компенсации части родительской 
платы за присмотр и уход за ребенком в 
образовательных организациях, реализу‑
ющих основную общеобразовательную 
программу дошкольного образования».

До 2021 года такие заявления с прило‑
жением необходимого пакета документов 
подавались родителями на бумажном но‑
сителе при личном обращении в школу. С 
25.08.2021 г. у московских семей появи‑
лась возможность получить услугу в ре‑
жиме онлайн.

На портале мэра и Правительства Мо‑
сквы mos.ru была запущена интерактив‑
ная форма «Компенсация платы за дет‑
ский сад». Форма разработана в простой 
и доступной форме, содержит множество 
подсказок и напоминаний. Любой роди‑
тель без особых усилий сможет ее запол‑
нить.

‑ Город создает условия, которые позво‑
ляют жителям оформлять социально зна‑
чимые услуги онлайн, без личных визитов 
в ведомства и заполнения бумаг. Теперь 
мы перевели в электронный вид услугу, 
которая дает возможность получить ком‑
пенсацию части средств, потраченных на 

оплату содержания ребенка в детском са‑
ду. Так что родители могут подать заяв‑
ление в любое удобное время, и это зна‑
чительно упрощает процесс, ‑ отметили в 
пресс‑службе Департамента информаци‑
онных технологий города Москвы.

Воспользоваться электронной формой 
подачи заявления могут родители (закон‑
ные представители), дети которых посе‑
щают подведомственные Департаменту 
образования и науки города Москвы об‑
разовательные организации. Для этого 
родители должны иметь стандартный или 
полный доступ к личному кабинету на пор‑
тале и пройти подтверждение законного 
представительства ребенка, на которого 
подается заявление о компенсации, а так‑
же старших детей, учитываемых при опре‑
делении размера компенсации.

Для удобства заявителей при пода‑
че заявления на получение компенсации 
предусмотрено автоматическое заполне‑
ние большинства необходимых к заполне‑
нию полей на основании данных из лично‑
го кабинета родителя на портале mos.ru:

‑ информация о родителе;
‑ информация о ребенке, на которого по‑

дается заявление;
‑ информация о детях, которые учиты‑

ваются в составе семьи при назначении 
компенсации.

Вручную родитель указывает реквизиты 
для перечисления компенсации части ро‑
дительской платы.

После подачи онлайн‑заявления роди‑
телю в его личный кабинет на портале на‑
правляется уведомление о назначении 
компенсации части родительской платы, 
а также передается электронное заявле‑
ние в образовательную организацию, в 
которой ребенок посещает дошкольную 
группу.

Но это еще не все!
С 1 сентября 2022 года электронная 

форма подачи заявления на компенсацию 
родительской платы в детских садах была 
упрощена. Такое решение принял Сергей 
Семенович Собянин.

«Правительство Москвы приняло реше‑
ние о внесении изменений в форму пода‑

чи электронного заявления о получении 
компенсации части родительской платы в 
детских садах. Постановление по данно‑
му вопросу подписал мэр Москвы Сергей 
Собянин», ‑ говорится в сообщении пресс‑
службы мэра и Правительства Москвы.

Благодаря внесенным изменениям по‑
давать электронное заявление стало бы‑
стрее и проще.

«Во‑первых, предусмотрена новая функ‑
ция онлайн‑проверки корректности вве‑
денных банковских реквизитов, включая 
номер расчетного счета по логическому 
ключу Центробанка России», ‑ говорится 
в сообщении Агентства Москвы со ссыл‑
кой на пресс‑службу мэра и Правитель‑
ства Москвы.

Изменения в первую очередь касаются 
указания расчетного счета получателя. В 
момент подачи заявления осуществляется 
проверка на корректность указания сче‑
та. Проверка расчетного счета осущест‑
вляется на соответствие указанного БИК 
банка. В случае если интерактивная фор‑
ма выявляет несоответствие, то родителю 
выдается информационное сообщение о 
необходимости проверить правильность 
указания расчетного счета.

Также изменения затронули и указа‑
ние наименования кредитной организа‑
ции, в которой родитель открыл расчет‑
ный счет. Теперь при указании банковских 
реквизитов родитель может не указывать 
наименование банка, оно автоматически 
проставится в соответствии с указанным 
БИК.

Согласитесь, предусмотренные ново‑
введения немаловажны, так как правиль‑
ное указание банковских реквизитов по‑
зволит сократить количество ошибок.

Но на этом руководство Москвы не оста‑
новилось. Так, в личном кабинете на пор‑
тале mos.ru реализована подача заявле‑
ния о смене банковских реквизитов полу‑
чателя компенсации. Ранее для этого так‑
же требовалось личное посещение роди‑
телем образовательной организации.

Давайте обратимся немного к цифрам.
По состоянию на 01.01.2023 года полу‑

чателями компенсации части родитель‑
ской платы являются 330271 заявитель.

Ежегодно за компенсацией части ро‑
дительской платы обращаются порядка 
100000 родителей.

Посмотрим, как менялась динамика по‑
дачи заявления о получении компенсации 
за два года.

Статистика показывает, что в 2022 году 
количество поданных заявлений с исполь‑
зованием портала mos.ru увеличилось 
почти на 50 процентов. И это, согласитесь, 
показатель! Московские семьи активно ис‑
пользуют предоставленную столицей воз‑
можность обратиться за компенсацией с 
использованием новых технологий.

В 2023 году Москву, как и Россию в це‑
лом, ждут нововведения. С июня текущего 
года органы загс перейдут на электронную 
реестровую модель предоставления госу‑
дарственных услуг, в результате чего ро‑
дитель при рождении ребенка больше не 
будет получать свидетельство о рождении 
ребенка. Ему будет выдаваться электрон‑
ная реестровая запись. Данный факт по‑
влечет за собой и внесение изменений в 
интерактивную форму по подаче заявле‑
ния на компенсацию. Уже сейчас прово‑
дится большая системная работа по мо‑
дернизации электронной формы по дан‑
ному вопросу с целью недопущения соз‑
дания затруднений для москвичей при по‑
даче заявления в онлайн‑формате.

Как мы с вами можем видеть, руковод‑
ство города делает все возможное, для 
того чтобы семьи с детьми имели возмож‑
ность быстро, качественно и в удобное для 
них время получить государственную ус‑
лугу. Цифровизация заявления о получе‑
нии компенсации не только отменила не‑
обходимость личного визита родителя в 
образовательную организацию, но и зна‑
чительно сократила время на подачу заяв‑
ления. Кроме того, минимизировала коли‑
чество возможных ошибок, что в дальней‑
шем привело к сокращению количества 
отказов в приеме заявлений.

Возможность подачи заявления на по‑
лучение компенсации является одним из 
важных шагов, которые Москва предпри‑
нимает для повышения доступности го‑
сударственных услуг в столице семьям с 
детьми. Сейчас московский родитель с 
любого гаджета при наличии Интернета, 
находясь на работе, в отпуске или коман‑
дировке, может оформить услугу в любое 
удобное для него время в формате 24/7!

Дмитрий ШУВАЛОВ,
начальник отдела финансирования 

управления финансового обеспечения 
Центра финансового обеспечения 

Департамента образования и науки 
города Москвы

Актуально

Заявление на компенсацию
Онлайн-технологии будущего уже сегодня
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Начиная с 2018 года в Москве ре-
ализуется проект мэра столицы 
Сергея Собянина «Московское 
долголетие», направленный на 
расширение возможностей уча-
стия граждан старшего поколе-
ния в культурных, образователь-
ных, физкультурных, оздорови-
тельных и иных досуговых меро-
приятиях.

Д ля людей «серебряного» возраста 
организованы спортивные, досуго‑
вые и развивающие занятия.

Перечень направлений активностей от 
учреждения к учреждению варьируется в 
широком диапазоне ‑ от информационных 
технологий до садоводства и гимнастики.

Результативность участия учреждений 
в данном проекте оценивается по объе‑
му привлеченных средств. Важно подчер‑
кнуть, что финансирование проекта осу‑
ществляется из городского бюджета на 
основании соглашений между образова‑
тельной организацией и подразделени‑
ем Департамента труда и социальной за‑
щиты населения города Москвы. Таким 
образом, для жителей участие в проекте 
бесплатно, а для образовательного учреж‑
дения это важный источник приносящей 
доход деятельности, средства от которой 
могут быть направлены на повышение за‑
работной платы педагогов.

По данным отраслевой аналитики, про‑
водимой ГКУ ЦФО ДОНМ, образователь‑
ные учреждения достаточно эффективно 
работали в период до пандемии ‑ в 2018 и 
2019 годах. В 2019 году было привлечено 
550,0 млн руб. соответственно. В период 
2020‑2021 годов произошел закономер‑

ный спад, и объем привлеченных средств 
по данному проекту снизился до 56 млн 
руб. по окончании 2021 года.

В 2022 году начался восстановительный 
этап. Учреждения системы образования в 
рамках данного проекта смогли провести 
мероприятия на общую сумму 194,3 млн 
руб. Очевидно, что в целом по отрасли 
результативность участия в этом проек‑
те пока не достигла своих максимальных 
значений.

Вместе с тем, как показал анализ, есть 
целый ряд учреждений, которые работа‑
ют на высоком уровне эффективности и 
смогли обеспечить достижения своих же 
показателей допандемийного периода. 
Отметим наших лидеров в разрезе типов 
организаций.

Среди образовательных организаций 
лучшие результаты продемонстрирова‑
ли школы №1103, №1601, Вешняковская 
школа, №1883 «Бутово», №1516. Среди 
учреждений дополнительного образова‑
ния ‑ ДТДМ «Хорошево», ЦРТДЮ «Гер‑
мес», ДТДМ «Неоткрытые острова». Сре‑
ди учреждений среднего профессиональ‑
ного образования ‑ КС №54, ЭТК №22, 
ГБПОУ «Воробьевы горы». Самый вы‑
сокий уровень эффективности в рамках 
проекта у московского городского вуза ‑ 
МГПУ.

У каждого эффективного руководителя 
есть своя управленческая находка. Кто‑

то организует деятельность с учетом со‑
ревновательного принципа, кто‑то мак‑
симально ориентирован на поиск высоко‑
востребованного контента, даже с учетом 
принципа сезонности. Одной из эффек‑
тивных находок является назначение ли‑
ца, ответственного за реализацию про‑
екта, а также установление ему оцифро‑
ванных показателей результативности: со‑
хранность контингента, количество предо‑
ставленных услуг, объем привлеченных 
средств.

Участие в проекте «Московское долго‑
летие» ‑ это не только организация полез‑
ного досуга для людей «серебряного» воз‑
раста, это также возможность повышения 
заработной платы педагогов, что является 
одним из показателей эффективности де‑
ятельности административных команд об‑
разовательных учреждений.

Людмила ГАДЖИЕВА,
первый заместитель начальника 

Центра финансового обеспечения 
Департамента образования и науки 

города Москвы, кандидат 
педагогических наук;

Андрей КАШПИРЕВ,
начальник аналитического отдела 

управления финансового обеспечения 
Центра финансового обеспечения 

Департамента образования и науки 
города Москвы 

Новый подход

Тезис Питера Друкера, вы-
несенный в заголовок этой 
статьи, вероятно, мож-
но критиковать, так как 
не все, чем мы хотели бы 
управлять, поддается фор-
мализации и измерению. 
Но для сферы управле-
ния финансами этот прин-
цип, безусловно, является 
определяющим. Когда мы 
говорим об эффективных 
управленческих решени-
ях, то подразумеваем, что 
достигаем результата с за-
данным уровнем качества 
в запланированные сроки 
и с минимально возможны-
ми затратами. Обеспечить 
реализацию этого подхода 
на практике может только 
наличие достоверных и ак-
туальных данных.

Необходимо отметить, что 
ключевыми задачами бюд‑
жетной политики в москов‑

ском образовании являются по‑
вышение качества образования, 
высокий уровень вовлеченности 
учителей и обучающихся в обра‑
зовательный процесс, поддерж‑
ка интеллектуальных и творче‑
ских способностей учеников и 
воспитанников. А бюджет систе‑
мы образования Москвы соста‑
вит в 2023 году 521,4 млн руб‑
лей (https://www.mos.ru/mayor/
themes/1299/8672050/). Для эф‑
фективного управления бюджет‑
ными средствами был реализо‑
ван проект, завершившийся в 
декабре 2022 года, по перехо‑
ду учреждений, подведомствен‑
ных Департаменту образования 
и науки города Москвы, на еди‑
ную модель централизованного 
ведения бюджетного (бухгалтер‑
ского) учета. Единая модель обе‑
спечивает унификацию учетных 
функций и стандартизацию учет‑
ной политики, а также позволяет 
сформировать расширенную ана‑
литику финансово‑хозяйствен‑
ной деятельности образователь‑

ных учреждений. Как следствие, 
управленческие решения будут 
приниматься быстрее на основе 
системных и актуальных данных. 
Единая модель учета реализова‑
на на базе Центра финансового 
обеспечения Департамента об‑
разования и науки города Мо‑
сквы, который выполняет функ‑
ции централизованной бухгал‑
терии. Кроме централизованно‑
го бюджетного (бухгалтерского) 
учета и стандартизации техноло‑

гических процессов в системе об‑
разования важной задачей пере‑
хода на единую модель являет‑
ся освобождение образователь‑
ных учреждений от непрофиль‑
ных функций. Директор образо‑
вательной организации сможет 
уделить больше внимания раз‑
витию своей образовательной 
организации, организации учеб‑
но‑воспитательной работы, взаи‑
модействию с учителями и роди‑
телями (законными представите‑

лями) обучающихся. Таким обра‑
зом, директора московских школ 
смогут больше внимания уделять 
вопросам качества образования, 
образовательным результатам и 
успешности учеников и воспитан‑
ников. Это наверняка приведет к 
популярности образовательного 
учреждения и росту количества 
обучающихся и воспитанников, 
а значит, к росту объема средств 
учреждения в условиях подуше‑
вого финансирования. 

В рамках реализации единой 
модели централизованного бюд‑
жетного (бухгалтерского) учета 
определены процедуры и функ‑
циональные обязанности цен‑
трализованной бухгалтерии и 
образовательного учреждения. 
Описаны алгоритмы, касающи‑
еся внесения данных в учетную 
систему, их проверки, передачи 
между учреждениями. Определе‑
ны действия специалистов, обе‑
спечивающих ввод и передачу 
данных. Однако важным факто‑
ром успешности при реализации 
единой модели учета являются 
регулярное обучение и повыше‑
ние квалификации всех участни‑
ков системы. Для операторов и 
специалистов важными являют‑
ся понимание правил и регламен‑
тов, умение решать технические 
вопросы, возникающие при вне‑
сении данных в систему и пере‑
даче их контрагенту. Для дирек‑
торов образовательных учреж‑
дений и управленческих команд 
важнейшим вопросом остаются 
умения интерпретировать эконо‑
мические данные, полученные 
после обработки первичной ин‑
формации, и принимать опти‑
мальные управленческие реше‑
ния. Для поддержания знаний в 
актуальном состоянии и развития 
компетенций работников образо‑
вательных учреждений в системе 
образования Москвы регулярно 
проводятся обучающие меропри‑
ятия, организованные при под‑
держке ЦФО ДОНМ. Обучение 
проходит на базе Корпоративно‑
го университета московского об‑
разования, Московского город‑
ского педагогического универси‑
тета. А любые текущие вопросы 
представители образовательных 
организаций всегда могут обсу‑
дить с профильными специали‑
стами ЦФО ДОНМ.

Андрей МЕДВЕДЕВ,
заместитель директора по 

управлению ресурсами 
школы №875

Управлять можно 
только тем, что можно 
измерить

Проект «Московское долголетие»
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Эффективность деятель-
ности любой организации 
в значительной степени 
определяется настроением 
внутри коллектива, корпо-
ративным духом, степенью 
слаженности команды.

Существуют различные ме‑
ханизмы командообразова‑
ния. Один из них ‑ корпора‑

тивные культурно‑массовые ме‑
роприятия.

В прошлом, 2022 году команда 
сотрудников ЦФО впервые при‑
няла участие в спортивном собы‑
тии федерального значения ‑ За‑
беге РФ. В этом забеге участвуют 
тысячи бегунов во всех городах 
России. В Москве на старт вышли 
более 30 тысяч человек. От ЦФО 
участвовали более 100 человек. 
Со своими семьями, друзьями со‑
трудники вышли на старт и пробе‑
жали по центру Москвы, вдоль на‑
бережной Москвы‑реки, различ‑
ные дистанции (1, 5, 10, 21,1 км). 
Среди работников ЦФО оказа‑
лись настоящие спортсмены, ко‑
торые преодолели полумарафон‑
скую дистанцию. Лидером коман‑
ды ЦФО, безусловно, был первый 
руководитель ‑ начальник центра 

Олег Иванович Яковлев, он про‑
бежал 5 км.

Не остались в стороне и болель‑
щики. Были подготовлены флаги, 
плакаты с символикой ЦФО. Бег 
спортсменов сопровождался кри‑
чалками и хлопушками.

Важно отметить, что забегу 
предшествовала череда трениро‑
вок. В еженедельном режиме под 
руководством профессиональных 
тренеров в вечернее время коман‑
да выходила на пробежку, выпол‑
няла специальные беговые упраж‑
нения.

Эти вечерние тренировки и объ‑
единяли людей, и настраивали их 
на здоровый образ жизни, а са‑
мое главное ‑ создавали боевой 
настрой на работу.

В этом году ЦФО также плани‑
рует выставить команду для уча‑
стия в Московском полумарафо‑
не на дистанцию 5 км, который бу‑
дет проводиться 13 мая 2023 года 
в Лужниках.

Людмила ГАДЖИЕВА,
первый заместитель начальника 

Центра финансового обеспечения 
Департамента образования и 

науки города Москвы, кандидат 
педагогических наук

Новый подход

Основная цель деятельности го-
сударственных образователь-
ных учреждений - это оказание 
государственных услуг. Однако 
реальные потребности жителей 
оказываются гораздо разнообраз-
нее. Стандартные программы, ка-
кими бы качественными они ни 
были, не могут учесть в полной 
мере индивидуальных потребно-
стей людей.

Дополнительные услуги сверх стан‑
дарта не финансируются из бюдже‑
та, их предоставление возможно на 

платной основе. Поступления, полученные 
от оказания платных услуг, могут рассма‑
триваться как дополнительный источник 
повышения заработной платы сотрудни‑
ков и развития материально‑техническо‑
го оснащения образовательного учреж‑
дения.

Поэтому эффективность управления 
работой образовательного учреждения 
определяется не только тем, насколько ра‑
ционально и экономно расходуются бюд‑
жетные средства, полученные на исполне‑
ние государственного задания, но и тем, 
насколько учреждение способно допол‑
нительно привлекать внебюджетные ис‑
точники.

В этой связи для административных 
команд учреждений особенно актуальной 

становится задача развития приносящей 
доход деятельности.

Традиционно отрасль демонстрировала 
достаточно высокие показатели привле‑
чения внебюджетных средств. Так, напри‑
мер, анализ динамики объемов внебюдже‑
та до 2020 года (допандемийный период) 
показывает устойчивый рост поступле‑
ний от приносящей доход деятельности 
(см. рис. 1).

Однако в 2020 году фиксируется суще‑
ственное снижение данных показателей, 
что обусловлено ковидными ограничени‑
ями. С 2021 года отрасль начинает посте‑
пенное восстановление. Общий объем 
средств, привлеченных по итогам 2022 го‑
да, составил 29,6 млрд руб.

Данный показатель сопоставим с об‑
щими объемами внебюджетных средств 
2019 года в абсолютных значениях, однако 
если сравнить отношение внебюджетных 
поступлений к объему бюджетного финан‑
сирования (госзадание и целевые субси‑
дии), то становится очевидным, что допан‑
демийный уровень приносящей доход де‑
ятельности (далее ‑ уровень доходности) 
пока не достигнут. То есть если в 2019 го‑
ду уровень доходности в целом по системе 
составлял 9,2%, то по итогам 2022 года он 
достиг лишь 8,8%

В этой связи перед управленческими 
командами учреждений стоит задача раз‑
вития приносящей доход деятельности и, 

как следствие, повышения уровня доход‑
ности в объеме не ниже 2019 года.

Аналитическим отделом ГКУ ЦФО 
ДОНМ проведен анализ поступлений от 
приносящей доход деятельности в разрезе 
каждого образовательного учреждения. 
В рамках данного анализа рассматрива‑
лись два показателя ‑ уровень доходности 
2022 года как отношение внебюджетных 
поступлений к объему бюджетного финан‑
сирования и степень восстановления это‑
го уровня до значений допандемийного, 
2019 года (см. рис. 2).

С учетом соотношения этих показателей 
каждое учреждение попадает в одну из 
ячеек матрицы. Наилучший вариант это‑
го соотношения ‑ высокий уровень доход‑
ности по итогам 2022 года и достижение 
значений данного показателя за 2019 год. 
Количество учреждений, которые смог‑
ли обеспечить высокий уровень развития 
приносящей доход деятельности, 51 уч‑
реждение.

Отметим лидеров в разрезе типов ор‑
ганизаций.

Безусловный лидер по данному направ‑
лению вуз ‑ МГПУ. Среди образователь‑
ных организаций добились наилучших 
результатов школы №1306 ‑ «Школа мо‑
лодых политиков», №1589, «Интеллекту‑
ал», №1518, №548. Среди учреждений 
среднего профессионального образова‑

ния ‑ ПК №18, ПК №10, ФК №35. Среди 
учреждений дополнительного образова‑
ния ‑ ДТДиМ «Преображенский», ДТДМ 
«Неоткрытые острова», ДТДМ на Миусах.

Развитие приносящей доход деятель‑
ности в образовательных учреждениях не 
должно рассматриваться как самоцель. 
Это косвенный показатель, отражающий 
степень развития спектра дополнительных 
услуг и их востребованности для детей и 
взрослых.

Дополнительные услуги (образователь‑
ные, спортивно‑оздоровительные, куль‑
турно‑досуговые и другие) призваны мак‑
симально удовлетворить потребности жи‑
телей города за пределами государствен‑
ного стандарта.

Поэтому современный вызов состоит 
именно в поиске новых, нестандартных и 
востребованных направлений предостав‑
ления услуг.

Людмила ГАДЖИЕВА,
первый заместитель начальника Центра 

финансового обеспечения Департамента 
образования и науки города Москвы, 

кандидат педагогических наук;
Андрей КАШПИРЕВ,

начальник аналитического отдела 
управления финансового обеспечения 

Центра финансового обеспечения 
Департамента образования и науки 

города Москвы

О развитии спектра дополнительных услуг в 
государственных образовательных учреждениях Москвы

Рис. 1 Рис. 2
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Остался уже в истории 
насыщенный событиями 
2022 год, порой кажется, 
что пролетел он, как один 
день. ЦФО ДОНМ, как всег-
да, на передовой, нет вре-
мени скучать, вот и про-
шедший год принес нам 
много интересных событий 
и моментов.

Наш центр продолжает ак‑
тивную работу со студен‑
тами не только в части про‑

хождения практики, но и с даль‑
нейшей перспективой решения 
очень важного кадрового во‑

проса ‑ набора в свои ряды мо‑
лодых специалистов. В 2022 го‑
ду были заключены соглашения 
о прохождении практики и о со‑
трудничестве с Московским кол‑
леджем бизнес‑технологий, Мо‑
сковским технологическим кол‑
леджем, Финансовым универси‑
тетом при Правительстве Рос‑
сийской Федерации, Российской 
академией народного хозяйства 
и государственной службы при 
Президенте Российской Федера‑
ции, Российским химико‑техно‑
логическим университетом име‑
ни Д.И.Менделеева. И уже сра‑
зу ребята из этих учебных заве‑

дений были готовы прийти к нам 
на практику. Мы всегда общаем‑
ся со студентами, наблюдаем за 
прохождением практики, оцени‑
ваем, самых трудолюбивых и ста‑
рательных в дальнейшем пригла‑
шаем к себе на работу.

В октябре 2022 года прошли 
мероприятия со студентами кол‑
леджей нашей отрасли. В рамках 
дня открытых дверей Центр фи‑
нансового обеспечения распах‑
нул свои двери для студентов Мо‑
сковского технологического кол‑
леджа под руководством Ивана 
Сергеевича Степанова. Ребята 
экономического факультета при‑
ехали к нам в гости, в управле‑
ние бухгалтерского учета, посмо‑
треть, как реально проходят ра‑
бочие будни бухгалтеров, перед 
ними выступил заместитель на‑
чальника управления финансо‑
вого обеспечения Ярослав Сер‑
геевич Ценев с рассказом о на‑
шем центре, о современных си‑
стемах автоматизации рабочего 

процесса, о глобальной и важной 
задаче нашего центра для всей 
отрасли. Далее ребятам показа‑
ли рабочие места наших коллег 
‑ бухгалтеров, рассказали о воз‑
можности в недалеком будущем 
работать у нас и в дальнейшем 
получать опыт и знания уже на 
практике.

Поскольку в октябре праздно‑
вали День среднего профессио‑
нального образования (установ‑
ленный 2 октября), утвержденный 
Указом Президента Российской 
Федерации №496 от 25.07.2022, 
нас пригласили в гости в финан‑
совый колледж №35. Мы встрети‑
лись со студентами финансового 
факультета, рассказали о целях 
и задачах нашего учреждения, о 
прохождении практики и о карье‑
ре в Центре финансового обеспе‑
чения. Такие встречи проходят на 
регулярной основе, Елена Анато‑
льевна Иванова, директор кол‑
леджа, всегда поддерживает со‑
вместные мероприятия, как ре‑
зультат таких встреч ‑ некоторые 
выпускники уже работают в на‑
шем центре. Каждый из нас тоже 
когда‑то был молодым специали‑
стом, и мы готовы поддержать ре‑
бят, кто действительно хочет на‑
чать свой трудовой путь с инте‑

Теория и практика
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ресных задач и практики в нашей 
системе образования.

В конце ноября мы с Николаем 
Викторовичем Воровским, заме‑
стителем начальника управле‑
ния, кандидатом экономических 
наук, доцентом, провели лекци‑
онное занятие в Департаменте 
общественных финансов Финан‑
сового университета при Прави‑
тельстве Российской Федерации. 
На лекции присутствовали руко‑
водитель департамента Марга‑
рита Леонидовна Васюнина, за‑
меститель руководителя по на‑
учной работе Оксана Степанов‑
на Горлова, преподаватели вуза 
и более 50 студентов ‑ будущих 
выпускников университета. Как 
всегда, теплый прием, улыбки и 
радушие в стенах этого вуза. Ре‑
бятам рассказали о финансовом 
обеспечении в системе образо‑
вания, о том, как был создан наш 
центр, развивался, какие задачи 
выполняет сейчас. Часть встре‑
чи посвятили трудоустройству в 
ЦФО, рассказали об условиях ра‑
боты, испытательном сроке и ка‑
рьерной лестнице.

Конечно, мы живем активной 
жизнью и внутри нашего кол‑
лектива! Сотрудники ЦФО уча‑
ствуют в различных мероприя‑
тиях федерального и городского 
масштаба. Так, в ноябре 2022 го‑
да наши команды из работни‑
ков управления бухгалтерского 
учета и управления расчетов по 
оплате труда приняли участие в 
турнире по бухгалтерскому уче‑
ту среди централизованных бух‑
галтерий города Москвы, приу‑
роченном к их профессиональ‑
ному празднику ‑ Дню бухгалте‑
ра. В такого рода мероприятиях 
мы участвуем впервые, конечно, 
было очень много волнений, го‑
товились, можно сказать, и день 
и ночь. В подготовке к турниру 
прошли тренинги на командоо‑
бразование, тесты на внимание, 
освежили в памяти норматив‑
ное законодательство. Всего в 
городском турнире участвовала 

21 команда, формат проведения 
мероприятия был как дистанци‑
онный ‑ первые два отборочных 
тура, так и очный ‑ сам финал, 
который состоялся в павильоне 
«Умный город» на ВДНХ. 8 ко‑
манд решали интересные бух‑
галтерские задачи и профессио‑
нальные кейсы.

Команда Ольги Михайловны 
Макаренковой заняла третье при‑
зовое место, мы гордимся наши‑
ми коллегами и желаем им даль‑
нейших профессиональных успе‑

хов! Отдельная благодарность за 
организацию данного мероприя‑
тия Департаменту финансов го‑
рода Москвы и Департаменту ин‑
формационных технологий горо‑
да Москвы, такие мероприятия 
показывают ценность профессии 
«бухгалтер», повышают к ней ин‑
терес молодежи, это всегда об‑
мен опытом и положительными 
эмоциями.

ЦФО продолжает быть куз‑
ницей кадров, и если сотруд‑
ник уже достиг определенного 

уровня у нас, мы всегда можем 
его порекомендовать своим кол‑
легам из других отраслей. В уч‑
реждения муниципального и фе‑
дерального уровней, такие как 

Департамент здравоохранения 
города Москвы, Министерство 
сельского хозяйства Россий‑
ской Федерации, Министерство 
Российской Федерации по раз‑
витию Дальнего Востока и Ар‑
ктики, Министерство цифрового 
развития, связи и массовых ком‑
муникаций Российской Феде‑
рации, Москомспорт, в 2022 го‑
ду перешли на вышестоящие 
должности более 60 работни‑
ков ЦФО.

Значимое событие 2022 года ‑ 
это пятилетие нашей огромной 
команды, в которой работают бо‑
лее 1000 человек. Центр финан‑
сового обеспечения был создан 
в июле 2017 года, наш начальник 
Олег Иванович Яковлев торже‑
ственно поздравил с праздником 
весь коллектив, вручил награды 
работникам нашего центра ‑ гра‑
моты ЦФО за безупречную рабо‑
ту с 2017 года и грамоты Депар‑
тамента образования и науки го‑
рода Москвы.

По итогам года за эффектив‑
ную работу и участие в турнире 
были награждены благодарно‑
стями ДОНМ и грамотами и бла‑
годарностями ЦФО более 20 ра‑
ботников.

В 2023 году поставлены новые 
цели и задачи по развитию кор‑
поративной жизни центра, обу‑
чению и командообразованию, 
ведь только все это вместе спо‑
собствует эффективной работе 
наших коллег!

Виктория ЮРАСОВА,
начальник отдела кадров Центра 

финансового обеспечения 
Департамента образования и 

науки города Москвы

Теория и практика

события 2022 года
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В отечественную психологию по-
нятие «адаптация» пришло во мно-
гом благодаря талантливому соот-
ечественнику Алексею Николае-
вичу Леонтьеву, который в своих 
трудах утверждал, что каждый че-
ловек уникален по-своему, у каж-
дого свои индивидуальные осо-
бенности, следовательно, и свой 
тип адаптации.

А что необходимо делать родителям 
и воспитателям для успешного про‑
хождения адаптационного периода 

в дошкольном образовательном учреж‑
дении?

Ответ на данный вопрос был подготов‑
лен с учетом опросов родительской обще‑
ственности и воспитателей дошкольных 
образовательных учреждений, а также со‑
гласован с психологом‑консультантом и 
экспертом в образовании.

Работа сотрудников дошкольных учреж‑
дений вызывает добрые, поистине неж‑
ные и открытые чувства в сердцах людей. 
Родители, едва поставив на ноги свое ча‑
до, ведут его в детский сад, которому до‑
веряют.

Воспитателю, помощнику воспитателя 
необходимо владеть большим теоретиче‑
ским психолого‑педагогическим арсена‑
лом, желанием приумножать личный опыт, 
уметь его рефлексировать для достиже‑
ния грамотно созданных педагогических 
условий.

Важное значение в жизни ребенка имеет 
этап предадаптации, который продолжает‑
ся не менее 2‑5 месяцев до поступления 
ребенка в дошкольное учреждение.

Для успешного прохождения малышом 
данного периода необходимо, чтобы все 
участники процесса воспитания слажен‑
но выполняли комплекс мер, направлен‑
ных на стабилизацию адаптации каждо‑
го ребенка не только в групповом плане, 
но и в индивидуальном порядке, так как 
каждый ребенок требует к себе индиви‑
дуального подхода, особенно в дошколь‑
ном возрасте.

От сотрудников дошкольного учрежде‑
ния требуется максимальная отдача сил 
детям и родителям в плане проведения 
индивидуальных консультаций, потому что 
даже самые ответственные родители за‑
частую испытывают трудности, которые 
являются основополагающими при про‑
хождении их ребенком адаптационного 
периода в силу отсутствия необходимых 
знаний и личного опыта.

Для успешного преодоления адаптаци‑

онного периода необходимо, чтобы вос‑
питатель был заинтересован в благопри‑
ятном прохождении детьми данного пе‑
риода.

Воспитатель ‑ это наставник семьи, ко‑
торый дает общую информацию реко‑
мендательного характера о прохождении 
пред адаптационного и адаптационного пе‑
риодов. Воспитатель, анализируя деятель‑
ность воспитанников, формирует отчет, 
где кратко описывает полученные сведе‑
ния. Данная работа проводится с целью 
информирования законных представите‑
лей не только о проблемных вопросах, но 
и о достижениях воспитанников.

На родительских встречах с сотрудни‑
ками дошкольного учреждения родители 
получают ценные рекомендации, которые 
помогают им в социальном развитии ре‑
бенка.

Таким образом, родители совместно с 
работниками дошкольного образователь‑
ного учреждения, учитывая индивидуаль‑
ные особенности детей, особенности вос‑
питания, принятые в семье, стараются 
подготовить ребят к адаптированному по‑
сещению сада.

Для сплочения коллектива необходимы 
игровые технологии. Уделяя большое вни‑
мание играм, воспитатели помогают детям 
с адаптацией в стенах дошкольного обра‑
зовательного учреждения.

Прогулка на свежем воздухе с элемен‑
тами игр пробуждает у детей мотивацию, 
желание принять участие в игре, а значит, 
и стимулирует в них желание общаться со 
сверстниками.

В ходе прохождения периода адаптации 
воспитатель, анализируя деятельность де‑
тей, формирует представление об индиви‑
дуальных особенностях.

В процессе работы воспитатели сталки‑
ваются с большим количеством детей, ко‑
торые испытывают различные трудности.

Безусловно, воспитатель, наблюдая 
трудности, будет рекомендовать родите‑

лям оставлять ребенка на неполный день, 
обычно с 8 до 12 часов дня.

Когда воспитанник начнет привыкать, 
время пребывания в группе можно будет 
увеличить. При правильно структуриро‑
ванной работе дети привыкают к условиям 
дошкольного учреждения за 20‑30 дней.

В большинстве случаев с возникши‑
ми трудностями воспитателям помогают 
справиться опыт и трудолюбие, а в осталь‑
ных случаях ‑ сотрудничество с психолого‑
педагогическим консилиумом.

Частые болезни детей также являются 
одним из основных критериев задержки 
адаптации.

В первые дни пребывания ребенка в до‑
школьном образовательном учреждении 
следует оставлять ребенка в группе на 
4 часа, затем совместно с воспитателем 
отслеживать уровень адаптации, как пра‑
вило, этот период проходит от двух до че‑
тырех недель, а потом уже можно остав‑
лять ребенка на целый день.

В этот период дети находятся в состо‑
янии стресса, который существенно вы‑
ражен в частых поведенческих реакциях, 
таких как отказ от приема пищи, ухудше‑
ние самочувствия, частые обиды на окру‑
жающих, плач, отказ от дневного сна или 
беспокойный сон, потеря веса и ранее об‑
ретенных умений, навыков.

Здесь приведены наиболее часто встре‑
чающиеся ситуации в процессе смены 
привычного ритма жизни. Все это может 
существенно отразиться на здоровье ре‑
бенка.

Чтобы исключить затяжную адаптацию, 
необходима совместная работа всеми 
участникам воспитательного процесса.

При успешной адаптации у ребенка бы‑
стро восстанавливаются поведенческие 
реакции, обычно это занимает от двух не‑
дель до месяца.

По личному опыту воспитателей мож‑
но сказать, что особую группу детей с за‑
держкой адаптационного периода чаще 

всего составляют те, у кого родители стра‑
дают гиперопекой.

Поведенческие реакции у таких воспи‑
танников с большим трудом нормализуют‑
ся не к первому месяцу, а процесс затяги‑
вается от полугода до целого года.

Основной причиной задержки является 
физическое и нервно‑психическое состо‑
яние ребенка, которое выражено крайним 
психоэмоциональным напряжением.

Воспитателю необходимо стараться как 
можно скорее помочь ребенку найти дру‑
зей, которые заменили бы ему внимание 
родителей.

В процессе пребывания ребенка с низ‑
ким уровнем адаптации в дошкольном об‑
разовательном учреждении воспитателю 
важно учитывать его индивидуальные по‑
требности, заменяя привычную окружаю‑
щую среду на восприятие установленных 
правил режима пребывания в дошкольном 
образовательном учреждении. При этом 
воспитателю важно руководствоваться не‑
гласным правилом «главное ‑ не навреди», 
протянуть руку помощи, помочь ребенку 
осознать и принять новые условия. Ребен‑
ку важно увидеть в новых условиях только 
доброе и хорошее, позволяющее повысить 
его мотивационную составляющую.

На основании изложенного разработан 
цифровой ресурс, который позволяет ро‑
дителям, воспитателям и психологам вы‑
явить степень адаптации воспитанников 
к дошкольному учреждению. Интерактив‑
ный ресурс помогает всем участникам 
воспитательного процесса провести мо‑
ниторинг и отследить отклонения в про‑
цессе прохождения адаптационного пе‑
риода воспитанников детских образова‑
тельных учреждений, выполнить профи‑
лактику и преодоление психологических 
проблем в период адаптации, что позво‑
ляет своевременно оказывать действен‑
ную помощь детям.

Для знакомства с цифровым ресурсом 
изучения психологических особенностей 
адаптации детей раннего возраста к до‑
школьному образовательному учрежде‑
нию нужно перейти по QR‑коду.

Нажия АЛЛЯМОВА, 
Кирилл УШКИН,

учителя школы №1596

Осознать и принять 
новые условия
Роль адаптации в жизни дошкольника
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Традиционно мы просма-
триваем судебную практи-
ку по вопросам соблюде-
ния трудового законода-
тельства. В этот раз внима-
ние Марии Протопоповны 
привлек вопрос, связан-
ный с увольнением работ-
ников-совместителей. Ока-
зывается, при их увольне-
нии следует учитывать не-
которые нюансы.

Прежде чем обратиться к ос‑
новной теме статьи, опре‑
делим, что следует пони‑

мать под совместительством. 
Легальное определение этого 
понятия дано в ст. 282 ТК РФ, 
согласно которой совместитель‑
ство ‑ это работа по отдельному 
трудовому договору в свобод‑
ное от основной работы время. 
При этом совместительство мо‑
жет быть внутренним (по месту 
основной работы) и внешним (у 
других работодателей).

Совместителя можно уволить 
по тем же основаниям, что и ос‑
новного работника, то есть по 
собственному желанию, согла‑
шению сторон, по сокращению 
численности (штата) работников.

Но есть и специфическое осно‑
вание увольнения ‑ по ст. 288 ТК 
РФ, в соответствии с которой со‑

вместителя можно уволить в слу‑
чае приема на работу основного 
работника.

О некоторых нюансах ее приме‑
нения и поговорим далее…

‑ Увольнение по ст. 288 ТК РФ 
‑ это увольнение по инициативе 
работодателя. А к таким случаям, 
как известно, подлежат приме‑
нению нормы ТК о гарантиях ра‑
ботникам при увольнении по ини‑
циативе работодателя (ст. 261 
ТК РФ). В частности, это гаран‑
тии беременным и лицам с се‑
мейными обязанностями (опре‑
деление Верховного суда РФ от 
15.03.2021 №33‑КГ20‑7‑К3). По 
инициативе работодателя нель‑
зя уволить также совместителя, 
находящегося на больничном или 
в отпуске.

‑ Совместителя можно уволить, 
если на его место не принимают, 
а переводят основного работни‑
ка. По мнению судов, перевод 
идентичен приему на работу, так 
как изменяются существенные 
условия труда (определение Вто‑
рого КСОЮ от 26.05.2022 №88‑
10212/2022).

‑ На дату увольнения работни‑
ка (а лучше на момент его уве‑
домления о предстоящем уволь‑
нении) у работодателя должно 
быть подтверждение о приеме 
на работу основного работника 

(заявление о приеме на работу, 
трудовой договор). Перерыв меж‑
ду увольнением совместителя и 
приемом основного сотрудника 
‑ повод для признания увольне‑
ния незаконным. При этом незна‑
чительность срока между уволь‑
нением совместителя и приемом 
на работу основного работника 
не имеет юридического значения 
(определение Седьмого КСОЮ от 
24.03.2022 №88‑3503/2022).

‑ Совместитель может быть 
уволен по ст. 288 ТК РФ только 
в случае, если с ним заключен 
трудовой договор на неопреде‑
ленный срок. Совместитель, за‑
ключивший срочный трудовой до‑
говор, может быть уволен лишь 
на общих основаниях, а дополни‑
тельное основание по ст. 288 ТК 
РФ к нему не применяется.

И напоследок напомним один 
важный момент. В случае приема 

на работу основного работника 
работодатель должен письменно 
предупредить об этом совмести‑
теля за две недели. Названный 
срок для уведомления ‑ две неде‑
ли до предполагаемого увольне‑
ния ‑ обязателен. О нем забывать 
нельзя!

#ПрезидентскиеГранты 
#ФондПрезидентскихГрантов 

#Профзащита 
#ПрофконсалтингПлюс

Это важно

#Профсреда с Марией Протопоповной
Что нужно знать об увольнении совместителя?

В Московской городской 
Думе состоится заседание 
организационного комите-
та сетевого образователь-
ного краеведческого про-
екта «Юный полярник». В 
этом году проект, иници-
ированный председателем 
Мосгордумы и нацеленный 
на развитие познаватель-
ного интереса московских 
школьников к изучению 
арктической зоны Россий-
ской Федерации и истории 
района проживания, стал 
общегородским. Принять 
участие в нем могут учени-
ки 5-9-х классов. В мае всех 
участников ждет темати-
ческий диктант, а победи-
телей - уникальные призы.

Председатель Московской 
городской Думы Алексей 
Шапошников отметил на 

заседании оргкомитета:
‑ Проект «Юный полярник» мы 

реализуем с декабря 2021 го‑
да совместно с Департамен‑
том образования и науки горо‑
да Москвы, Русским географи‑
ческим обществом и географи‑

ческим факультетом МГУ имени 
М.В.Ломоносова. Если в прошлом 
году в пилотном проекте прини‑
мали участие школьники только 
районов моего избирательного 
округа, то в этом учебном году 
проект стал общегородским. Ко‑
личество участников выросло в 
5 раз! Всего более 2,3 тыс. уче‑
ников 5‑9‑х классов зарегистри‑

рованы в «Юном полярнике». К 
проекту также присоединились 
школьники из Луганской Народ‑
ной Республики. Принято реше‑
ние допустить до конкурса рабо‑
ты, которые не успели пройти ре‑
гистрацию. На сегодняшний день 
уже проведено несколько лекций 
нашим лектором Федором Алек‑
сандровичем Романенко, канди‑
датом географических наук (гео‑
графический факультет МГУ).

Итоговый Полярный (Арктиче‑
ский) диктант пройдет 21 мая на 
нескольких городских площад‑
ках. Одной из основных площа‑
док станет парк «Яуза». Также 
предусмотрено участие в Поляр‑
ном диктанте всех желающих 
школьников в онлайн‑формате.

Еще одно важное направление 
образовательно‑краеведческо‑
го проекта ‑ установка навигаци‑
онных указателей с QR‑кодами к 
объектам, увековечивающим па‑
мять о выдающихся русских по‑
лярниках. На улицах Северо‑Вос‑
тока столицы появляются топо‑
номические доски со специаль‑
ными QR‑кодами, если навести 
на них смартфон, можно узнать 
интересные факты о первооткры‑
вателях Севера и Северного по‑
люса. В частности, в программе 
участвуют улица Амундсена, про‑
езды Нансена и Шокальского.

‑ Как и в прошлом году, цере‑
монию награждения победителей 

конкурса «Юный полярник» про‑
ведем в Московской городской 
Думе, ‑ пообещал спикер.

И пожелал удачи и успеха ребя‑
там в проверке знаний!

В прошлом году в рамках пи‑
лотного проекта школьники по‑
сещали лекции и семинары по по‑
лярной тематике, выполняя кон‑
трольные задачи. Финальным 
испытанием стал Полярный дик‑
тант. 14 призеров отправились на 
экскурсию в Санкт‑Петербург, по‑
бывав в том числе на легендар‑
ном ледоколе «Красин». Еще 14 
призеров посетили ледокол «Ле‑
нин» в Мурманске. А победителю 
Полярного диктанта ученику шко‑
лы №285 имени В.А.Молодцова 
Егору Карпушину посчастливи‑
лось отправиться на Северный 
полюс на борту ледокола «50 лет 
Победы»! Уверены, что и в этом 
году у счастливчиков ‑ участни‑
ков проекта будут самые потря‑
сающие воспоминания об уча‑
стии в нем.

Зоя ЛАРИНА

«Юный полярник» 
собирает друзей
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Вот уже одиннадцатый 
год, как моя дочь учится в 
школе №1358. За это вре-
мя разные события проис-
ходили в ее жизни, но я ни 
разу не пожалела, что при-
вела ее сюда.

Жизнь с ДЦП сама по се‑
бе нелегкое испытание 
как для ребенка, так и 

для родителей, и надо для се‑
бя понять и принять, что не все 
встречающиеся на пути события, 
а главное ‑ люди будут оставлять 
положительные впечатления.

Прежде чем привести свою 
дочь в эту школу, я, как и многие 
родители, провела мониторинг 

школ нашего района. В каждой из 
них я озвучивала, что у меня ре‑
бенок с особенностями, но лишь 
от руководства нашей школы ус‑
лышала слова, которые позволи‑
ли мне принять решение, что эта 
школа, как никакая другая, по‑
дойдет моей дочери.

Я не знала ничего о педагогах, 
набирающих в первый класс де‑
тей 2005 года рождения, но, зная 
о проблемах ребенка, Вячеслав 
Владимирович Живилин и Свет‑
лана Викторовна Бочкова приня‑
ли решение, что Надежда Пав‑
ловна Терентьева ‑ это тот учи‑
тель, который лучше всего подой‑
дет в нашей ситуации. За что я им 
очень благодарна.

И вот началась наша жизнь в 
начальной школе. Я пишу «на‑
ша», потому что я тоже все время 
находилась в школе (это теперь 
тьюторы, а тогда, в 2012 году, эту 
обязанность выполняла мама).

Эти четыре года под классным 
руководством Надежды Павлов‑
ны были самыми насыщенны‑
ми в плане общественной жиз‑
ни: дочь маршировала вместе с 
классом на конкурсе строя и пес‑
ни, пропустила только один круг 
и снова присоединилась ко всем 
в конце выступления. В конкур‑
се «Физминутка» она также де‑
лала упражнения под музыку со 
всеми ребятами. Принимала уча‑
стие во всех спектаклях, органи‑

зованных классным руководите‑
лем, вокальных конкурсах и мно‑
гих‑многих других мероприятиях.

Да, по моему мнению, Надеж‑
да Павловна Терентьева ‑ удиви‑
тельный учитель и человек. Ее 
тонкое чутье и уверенные дей‑
ствия помогли раскрыться моему 
ребенку и поверить в себя. Даже 
я не всегда была уверена в том, 
что дочь справится, а Надежда 
Павловна говорила:

‑ Будет участвовать, не обсуж‑
дается!

Благодаря вовлечению во все 
процессы жизни класса отноше‑
ния дочери с одноклассниками 
были естественными и очень до‑
брожелательными.

Однако многое поменялось, 
когда она перешла в 5‑й класс. 
Возможно, от излишнего волне‑
ния перед конкурсами или нелов‑
кости молодая классная руково‑
дительница перестала включать 
ребенка с особенностями разви‑
тия в мероприятия класса, а поз‑
же дочь и сама стала отказывать‑

ся. Отношения с одноклассни‑
ками тоже изменились, первые 
неблаговидные слова и поступ‑
ки детей не пресеклись вовремя. 
Нет, плохо не стало, хотя и вре‑
мя легкой дружбы и естествен‑
ного вовлечения в жизнь класса 
закончилось.

За девять лет до ОГЭ ‑ перво‑
го отчетного периода в жизни 
моей дочери Ольги ‑ много раз‑
ных событий произошло, и по‑
ложительных эмоций у нас было 
значительно больше. Этому спо‑
собствовало великолепное отно‑
шение педагогов и руководства 
школы, которые помогли не толь‑
ко интегрироваться в школьную 
жизнь, но и раскрыть потенциал 
ученицы. Следствием чего стало 
окончание 9‑го класса с отличи‑
ем. Ну и, конечно, я всегда бы‑
ла рядом в прямом смысле этого 
слова. Все эти годы я нахожусь 
в школе, чтобы помогать ребен‑
ку перемещаться по оживленным 
коридорам.

Все случаи детей с ДЦП инди‑
видуальны. Полная сохранность 
интеллекта и частичной двига‑
тельной активности, мое посто‑
янное присутствие и поддерж‑
ка администрации и педагогов 
позволили дочери обучаться в 
школе с углубленным изучением 
языков. Но если ребенок с огра‑
ниченными возможностями здо‑
ровья может передвигаться толь‑
ко в коляске, то даже при сохран‑
ном интеллекте и наличии всех 
остальных факторов поддержки 
его учеба на общих условиях бу‑
дет гораздо сложнее.

А мы подходим к завершению 
школьного этапа жизни. Ольга 
оканчивает 11‑й класс. Наде‑
юсь, что все сложится хорошо 
и моя дочь выдержит с честью 
один из главных экзаменов в 
своей жизни.

Ольга СКОТНИКОВА,
мама ребенка с ОВЗ

Равные возможности

11 лет по оживленным коридорам
Жизнь с ДЦП
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Демосфен, Платон, Аристо-
тель, Перикл, Цицерон, Со-
фокл… Имена, канувшие 
в Лету. Умение красиво и 
грамотно говорить, а так-
же убеждать слушателей в 
своей точке зрения в Древ-
ней Греции называли ис-
кусством.

Времена меняются, и ка‑
жется, что ценность этого 
искусства подвержена де‑

вальвации. Можно нарисовать ко‑
микс, написать в WhatsApp, при‑
слать видео или презентацию. Да 
и сама речь современного чело‑
века очень изменилась. Мы из‑
бегаем красочных эпитетов и 
гипербол, редко используем по‑
словицы и поговорки, добавля‑
ем сленг молодежи или различ‑
ных профессиональных кругов и 
все дальше уходим от грамотной 
литературной речи. Молодые лю‑
ди, рожденные в XXI веке, часто 
экономят на окончаниях, согла‑
сованиях и долгих разговорах. 
Так нужны ли навыки оратора в 
современном обществе? Нуж‑
ны, и по‑другому быть не может. 
Люди, в чью профессиональную 
деятельность красной строкой 
включены выступления на пу‑
блике (депутаты, министры, по‑
литики, писатели, руководители 
любого ранга), без умения высту‑
пать ярко и харизматично вряд 
ли достигнут больших успехов на 
карьерной лестнице. Без умения 
логично излагать свои мысли не 
стать учителем, врачом, финан‑
систом, риелтором, продавцом‑
консультантом, организатором 
любого вида деятельности. Уме‑
ние презентовать себя, правиль‑
но выбирая стиль и манеру речи, 
необходимо при трудоустройстве 
даже по профессиям, не связан‑
ным напрямую с ораторскими 
умениями.

Так из чего же складывается 
умение говорить и выступать на 
публике?

Для успешного выступления 
необходимы три компонента: ар‑
тикуляционный, содержательный 
и психологический.

Артикуляционный компонент 
строится из подвижности арти‑
куляционных органов, силы вы‑
дыхаемой воздушной струи и вы‑
разительности голоса. Для того 
чтобы органы артикуляции были 
подвижны, рекомендуется регу‑

лярно выполнять артикуляцион‑
ные упражнения: делать губы тру‑
бочкой, растягивать их в улыбке, 
тянуться нижней губой к подбо‑
родку, а верхней ‑ к носу, щел‑
кать языком, надувать щеки. Так‑
же можно проговорить перед вы‑
ступлением несколько скорогово‑
рок или одну и ту же, постепенно 
наращивая темп:

‑ На дворе трава, на траве дро‑
ва, не руби дрова на траве двора!

‑ Тридцать три депутата закон 
лоббировали‑лоббировали, да не 
вылоббировали.

Сила выдоха позволяет высту‑
пающему говорить длинные фра‑
зы и делать паузы там, где они 
необходимы, а не там, где закон‑
чится дыхание. А для того чтобы 
речь была красочной, с нужными 
смысловыми акцентами, суще‑
ствует интонация. Это действи‑
тельно универсальный инстру‑
мент, так как одна и та же фра‑
за, сказанная с разной интонаци‑
ей, будет совершенно по‑разному 
воспринята слушателями. Эф‑
фективными для развития и си‑
лы выдоха, и интонации являют‑
ся музыкальные распевки. На од‑
ном дыхании можно пропеть гам‑
му вверх и вниз на слоги «ма‑ма‑
ми‑мо‑ма‑му‑ми‑мо‑мы». Затем 
поменять тональность, варьируя 
громкость и скорость. Или мож‑
но нараспев произносить любые 
слова, делая голосовой акцент на 
определенных слогах или словах. 
Можно читать любимые стихи то 
громко, то тихо, то в одиночестве, 
то для благодарных слушателей. 
Любой из данных вариантов по‑
дойдет. Такие тренировки отни‑
мают мало времени, 10‑15 минут 
в день, главное ‑ проводить их ре‑

гулярно, и результат не заставит 
себя долго ждать.

Гораздо больше времени и уси‑
лий потребует работа над содер‑
жательным или смысловым ком‑
понентом. В первую очередь ора‑
тору нужно хорошо знать и пони‑
мать тот материал, с которым он 
выступает. И не менее важную 
роль здесь играет уровень обще‑
го кругозора выступающего. Не 
всегда получается говорить по 

планируемому содержанию, мо‑
жет потребоваться экспромт, и 
тогда оратор опирается на име‑
ющиеся знания в разных обла‑
стях, авторитетные имена, фак‑
ты научных исследований. Преду‑
гадать все нельзя. Поэтому совет 
здесь может быть только один: 
читать как можно больше литера‑
туры, хорошей и разной, учиться 
вести диалог на различные темы, 
аргументированно высказывать 
свое мнение, слушать доводы со‑

беседника. Также огромную роль 
играет умение логично и после‑
довательно донести информацию 
до слушателей. Этот навык хоро‑
шо отрабатывается с учащимися 
школ при пересказе текстов, на‑
писании сочинений и изложений. 
Но если мы говорим об устной 
речи, то в помощь оратору мож‑
но рекомендовать составление 
плана выступления. Необходи‑
мо мысленно проговорить, с ка‑

кой информации надо начать вы‑
ступление, как продолжить и чем 
завершить, чтобы не потерять ту 
главную идею, ради которой это 
выступление и было задумано.

Третий компонент ‑ психологи‑
ческий. Страх выступления перед 
аудиторией, неуверенность в се‑
бе удается преодолеть не всем. 
Возможно, кому‑то потребует‑
ся помощь квалифицированно‑
го психолога. Но для начала лю‑
бой оратор может попробовать 

справиться с данной проблемой 
самостоятельно. Есть большой 
страх, а теперь попробуем разло‑
жить его на составляющие и по‑
работать с выделенными частя‑
ми. Страшно, что губы и язык не 
слушаются, ноги не идут? Перед 
выступлением делаем 10 глубо‑
ких вдохов и медленных выдохов, 
сжимаем сильно‑сильно руки в 
кулак, затем расслабляем кисти 
и трясем ими внизу и над голо‑
вой. Также сжимаем и разжи‑
маем губы, надуваем и сдуваем 
щеки, хмурим лоб. Главное, что‑
бы напряжение мышц сменилось 
расслаблением. Дальше пьем не‑
много воды, говорим любую ско‑
роговорку и выходим выступать. 
Страшно, что забудете, о чем 
нужно говорить, какие‑то даты? 
Придумайте ассоциации, которые 
помогут вспомнить, напишите те‑
зисы выступления ‑ только то, что 
значимо. Психологически такая 
«шпаргалка» очень успокаивает. 
Страшно, что аудитория настро‑
ена враждебно или вас не будут 
внимательно слушать? Вы всег‑
да можете смотреть в зал чуть 
поверх голов или найти челове‑
ка, который вам эмоционально 
приятен, и, выступая, обращать 
внимание только на его эмоцио‑
нальный отклик. Такой прием по‑
могает даже опытным ораторам 
при сложных и неоднозначных 
докладах.

И еще один совет для молодых 
людей, не стремящихся высту‑
пать на аудитории. Умение кра‑
сиво и правильно говорить це‑
нилось во все времена. Встреча‑
етесь ли вы с друзьями на ули‑
це, общаетесь ли онлайн ‑ учи‑
тесь говорить на разные темы. 
Пересказывайте прочитанные 
книги, новости, делитесь своими 
размышлениями на волнующие 
вас темы, отстаивайте свое мне‑
ние. Общение ‑ единственная ро‑
скошь, без которой нельзя жить. 
А инструментом общения явля‑
ется речь человека. И насколько 
красивое произведение на этом 
инструменте удастся исполнить, 
зависит только от самого орато‑
ра. Удачи всем на этом нелегком, 
но очень интересном пути. Доро‑
гу осилит идущий!

Ольга ПРЕСНОВА,
методист Городского психолого-

педагогического центра, кандидат 
педагогических наук

Равные возможности

Для детей, не владеющих русским 
языком, педагог школы №1368 Алек-
сандра Минаева адаптировала про-
грамму «Русский язык как иностран-
ный». Курс стартовал в феврале. Заня-
тия доступны не только для учеников 
начальной и средней школы №1368, 
но и для всех желающих.

Стоит отметить, что дополнительные за‑
нятия «Русский язык как иностранный» 
большая редкость для школ, хотя потреб‑

ность в них огромная. По данным Министерства 
просвещения РФ, из 15 миллионов учеников 
российских школ более 100 тысяч детей ‑ граж‑
дане иностранных государств.

Педагог школы №1368 Александра Минаева 
подтвердила, что, действительно, такие заня‑
тия есть далеко не в каждой московской школе. 
Существует курс «Дорога в Россию», но он ори‑
ентирован для студентов‑иностранцев. Алек‑
сандра Сергеевна взяла как раз это пособие за 
основу и адаптировала его для школьников, до‑

бавив много игровых элементов, которые помо‑
гут иноязычным детям заговорить на русском.

Курс в школе №1368 рассчитан на школьни‑
ков 7‑13 лет и поможет детям мигрантов адап‑
тироваться к жизни в России, ознакомиться с 
русской культурой, освоить азы русского язы‑
ка на таком уровне, чтобы они смогли понимать 
педагогов на уроке и задания, которые им за‑
дают.

‑ Наша задача ‑ помочь детям преодолеть 
языковой барьер, чтобы они не стеснялись го‑
ворить по‑русски, первое время пусть даже с 
ошибками, ‑ говорит Александра Сергеевна. 
‑ Бывает, что дети не понимают, кому сказать 
«ты», а кому «вы», так как в их языке этого нет. 
Путают окончания и род, у них «прыгают» инто‑
нации, ударения. Но все это нарабатывается.

Преподаватель утверждает, что дети за пол‑
года смогут освоить основы русского языка, ес‑
ли будут ходить на занятия два раза в неделю 
и делать домашние задания.

Маргарита ТИМОФЕЕВА

Развиваем ораторское 
искусство в цифровую 
эпоху
Советы логопеда

Заговорить на русском
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В наше время сложно пред-
ставить жизнь без инфор-
мации. В каждой области 
появляются новые тех-
нологии, разрабатывают-
ся многофункциональные 
гаджеты, роботы, которые 
занимают большую часть 
времени у каждого.

Не так давно мир роботов 
казался нам чем-то вы-
мышленным и сказочным. 

Мог ли кто-то представить, что в 
настоящий момент эта отрасль 
разовьется в крупных масшта-
бах и будет задействована в 
разных сферах нашей жизни. 
Робототехника уже не новое, 
но стремительно развивающе-
еся направление. Сейчас робо-
ты уже используются в промыш-
ленности, с их помощью можно 
увеличить объем выпускаемой 
продукции, в медицине, где с их 
использованием проводятся опе-
рации, в социальной сфере ро-
боты помогают отвечать на те-
лефонные звонки и информиро-
вать граждан. Домашние роботы 
помогают сделать рутинные де-
ла по дому более приятным вре-

мяпрепровождением. В тот мо-
мент, когда робот-пылесос уби-
рает квартиру, мы спокойно мо-
жем заняться другими делами.

Одна из целей педагогическо-
го колледжа №18 - это получе-
ние конкурентоспособного вы-
пускника, который будет обла-
дать всеми необходимыми ком-
петенциями, востребованными 
на современном рынке труда. 
При работе со студентами спе-
циальности «информационные 
системы и программирование» 
большое внимание уделяем на-
правлению «Робототехника» как 
в учебной деятельности, так и в 
системе дополнительного обра-
зования.

Изучая теорию, датчики, ко-
торыми обладают роботы, сту-
денты понимают механизм рабо-
ты роботов, из чего они состоят, 
как и на какие команды реаги-
руют. Робототехника развивает 
творческое, критическое мыш-
ление. Происходит межпредмет-
ная связь с такими предметами, 
как физика, математика, ИКТ, 
позволяющая вовлечь ребят в 
процесс инновационного науч-
но-технического творчества.

Для работы со студентами пер-
вого курса и развития интереса 
к профессиональной деятельно-
сти, повышения мотивации обу-
чения разработаны дополни-
тельные курсы «Сборка/разбор-
ка электронного оборудования» 
и «Проектирование инфраструк-
туры умного дома».

Все занятия проходят практи-
чески, то есть студенты решают 

прикладные задачи на реальном 
оборудовании. Arduino - это не-
большая плата на основе встро-
енного микроконтроллера. Ми-
кроконтроллер представляет 
собой программируемую инте-
гральную схему, которая позво-
ляет управлять работой сложных 
механических, электрических и 
программных систем с помощью 
сравнительно простых команд. 
Устройства, созданные на ос-
нове Arduino, могут взаимодей-
ствовать с окружающей средой 
посредством различных датчи-
ков. Микроконтроллер обраба-
тывает входящие данные, а про-
грамма выдает новые данные в 
виде аналоговых или цифровых 
значений. В качестве програм-
мной среды разработки приме-
няется среда Arduino IDE. Для 
создания собственных проектов 

очень важно иметь полное по-
нимание основ электротехники. 
Происходит знакомство с компо-
нентами электронных схем: ре-
зисторами, светодиодами, тран-
зисторами, выпрямительными 
диодами и реле, с макетными 
платами для навесного монта-
жа электронных схем. Практикум 
дает возможность студентам ос-
воить основы электроники, ме-
хатроники и практического про-
граммирования микроконтрол-
леров на языке С++, используя 
приемы разработки аппарат-
ной и программной части авто-
номных роботов на платформе 
Arduino. А также дает представ-
ления о преимуществах STEM-
подхода при изучении языков 

программирования. Его исполь-
зуют для развития у студентов 
прикладных инженерных знаний 
и навыков в области электрони-
ки, программирования, робото-
строения, что позволяет им по-
чувствовать себя исследовате-
лями и конструкторами сложных 
технических устройств.

Работа над проектами дает 
возможность сформировать и 
развить в каждом студенте те 
навыки и компетенции, кото-
рые необходимы человеку циф-
ровой эпохи: осознанность до-
стижения результата проектной 
деятельности; инициативную 
творческую самостоятельность; 
самоменеджмент; коммуника-
цию и кооперацию; интеграцию 

и системный подход к решению 
проблемы.

Важной составляющей любой 
деятельности является возмож-
ность реализации и подтвержде-
ния своего мастерства в соответ-
ствующей общественной среде. 

Этому способствуют различные 
мероприятия: выставки, конкур-
сы, мастер-классы, фестивали, 
конференции, хакатоны, семи-
нары.

Целью таких конкурсов и со-
ревнований, как правило, яв-
ляется поиск среди участников 
конкурса способных обучающих-
ся, которые в будущем могли бы 
стать специалистами в инженер-
ных областях. Проектные работы 
участников направлены на реше-
ние какой-либо проблемы, суще-
ствующей на сегодняшний день 
в области, например, окружа-
ющей среды или технологий, пу-
тем создания полезного роботи-
зированного устройства.

Студенты в процессе работы 
в рамках робототехники заинте-
ресованы созданием различных 
роботизированных устройств, 

не боятся экспериментировать 
и изобретать что-то новое. Кро-
ме того, у них есть поддержка в 
виде различных олимпиад, бази-
рующихся на робототехнике, где 
они могут проявить творчество 
в технической области. Поэто-
му дальнейшее развитие робо-
тотехники как дополнительного 
образования или внедрение ее 
в другие учебные дисциплины, 
а также использование робото-
техники в творческих конкурсах 
поспособствует в будущем появ-
лению квалифицированных ра-
бочих кадров в области техноло-
гий и роботизированной инже-
нерии. Нет никаких сомнений в 
том, что робототехника являет-
ся перспективным направлени-
ем развития, дальше мы сможем 
увидеть еще больше интересных 
и полезных разработок.

Анатолий ГАХОВ, 
Антон ЧЕКАЛ,

преподаватели педагогического 
колледжа №18 «Митино»

Мой профессиональный выбор

Мир робототехники
Процесс инновационного научно-технического творчества
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В сегодняшнем мире кура-
тор необходим на всех эта-
пах обучения. Это такой че-
ловек, наставник, который 
помогает желающим полу-
чить от образования как 
можно больше.

В педагогическом колледже 
№18 я являюсь куратором 
учебной группы 1-го кур-

са IT-специальности. В основе 
моей работы лежит прежде все-
го отношение к студентам как к 
полноценным личностям со сво-
ими мировоззрением, миропо-
ниманием. Во время работы с 
группой не стараюсь сформи-
ровать личность, она уже сфор-
мирована, на мой взгляд, важ-
нее создать условия для реали-
зации способностей, не застав-
лять что-то делать, а научить на-
ходить оптимально верный ва-
риант действия.

С современным студентом на-
до уметь общаться, помнить, что 
подросток находится в поиске 
своего «я», бесполезно что-то 
запрещать, надо контролиро-
вать, объяснять, советовать, но 
ни в коем случае не запрещать...

На мой взгляд, студента на-
до принимать таким, какой он 
есть, помнить об индивидуаль-
ном подходе. И через любовь, 
взаимопонимание, поддержку 
найти ключ, который раскроет 
студента как личность, воспи-
тает в нем человека.

У каждого куратора свои фор-
мы и методы работы. Но надо 
помнить, что куратор - как са-
довник, а студенты - его цветы. 
Умелый садовник заставит вос-
хищаться не только многоцве-
тьем сада, но и каждым цвет-
ком в отдельности. Если кура-
тор найдет правильные методы 
работы с группой, то получится 
достойное поколение.

Работая с ребятами, я пони-
маю, что воспитание - процесс 
системный, поэтому работаю 
ежедневно. Кроме того, ничто 
не привлекает человека так, 
как успех, поэтому стараюсь 
регулярно создавать ситуацию 
успеха, поощрять, не забывать 
с детства знакомое «Молодец!». 

А главные помощники любого 
куратора - это оптимизм и юмор. 
Студенты не любят угрюмых, 
они доверяются веселым, жиз-
нерадостным. Воспитание - это 
совместная работа студента и 
педагога, поэтому основа наше-
го взаимодействия - совместная 
деятельность.

Для создания ситуации успеха 
мы регулярно принимаем уча-
стие в конкурсном движении 
Москвы и России. Так как спе-
циальность студентов связана 
с информационными техноло-
гиями, то основными являют-
ся конкурсы по робототехнике, 
где можно проявить не только 
предметные навыки, алгорит-
мическое мышление, но и проя-
вить свои творческие способно-
сти, создав креативного робота. 
Включить в работу всех студен-
тов позволяет разноплановость: 
в историко-патриотическом на-
правлении могут реализовать 
себя студенты, увлекающиеся 
гуманитарным направлением, в 
любимом всеми духовно-нрав-
ственном направлении можно 
проявить себя в художественном 
чтении, эстетике, фотографии.

Особое место в жизни группы 
занимают выездные мероприя-
тия. Это ставшие уже традици-

онными учебные дни в музее, 
участие в олимпиаде «Музеи. 
Парки. Усадьбы», музейная не-
деля, в рамках которых проис-
ходит знакомство с культурным 
наследием нашей страны. Осо-
бо хотелось бы отметить Все-
российскую военно-патриотиче-
скую программу «Дороги Побе-
ды», которая дает возможность 
обучающимся посетить места, 
связанные с историей и культу-
рой России. Такая поездка у нас 
состоялась в Музей техники Ва-
дима Задорожного, она позво-
лила не только ознакомится с 
уникальными экспонатами, но 
в ходе экскурсии студенты уз-
нали о великих технических изо-
бретениях, которые были сде-
ланы их соотечественниками, о 
прорывных технологиях перио-
да Великой Отечественной вой-
ны, которые и помогли одержать 
Победу.

Каждый человек - это целый 
мир, и в воспитании нет универ-
сальных рецептов.

Татьяна БАЛКАШИНОВА,
куратор 1‑го курса специальности 

«информационные системы 
и программирование» 

педагогического колледжа №18 
«Митино»

Мой профессиональный выбор

Куратор-наставник
Студенты доверяют жизнерадостным
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«Расцветали яблони 
и груши, поплыли туманы 
над рекой. Выходила на 
берег Катюша, на высокий 
берег на крутой…» На этих 
песнях росли мы. Их пели 
наши бабушки и дедушки, 
и мы, вспоминая их, 
нередко тоже напеваем 
своим детям и внукам. 
Теплые мелодии 
Блантера кажутся нам 
народными, исконными, 
родными. Но Москва 
- многонациональный 
город, радушный и 
хлебосольный, он 
становится домом для 
ребят, для которых 
и русский-то язык внове, 
а уж стихи Исаковского 
и Симонова - это 
настоящее открытие. 
Именно такое открытие 
совершили для себя 
четвероклашки, посетив 
музыкально-литературную 
гостиную Измайловской 
школы №1508.

Эти встречи в гостиной 
для них не редкость, 
здесь они читали Фета 

и Агнию Барто, но каждый раз 
для них это праздник, на кото-
рый приходят гости, родные и 
друзья, готовятся парадный 
костюм и лучшее платье. Да, 
безусловно, к такому празд-
нику следует тщательно го-
товиться заранее, научиться 
петь, делать это так, чтобы 
твой голос красиво сочетался 
с голосами остальных ребят, 
одноклассников и друзей из 
параллельного класса. Про-
читать множество стихов и 
запомнить их. И конечно же, 
выучить основные принципы 
элегантности вальса!

- Такие события сплачива-
ют класс гораздо сильнее, - 
считает бабушка Вовы и Вла-
да Александра Афанасьева. 
- Ребята вместе готовятся, 
переживают, если что-то не 
получается, помогают друг 
другу, чтобы все-таки полу-
чилось, прорабатывают де-

тали, делятся радостью, когда 
удается сделать все правильно 
и красиво! Уверена, именно в 
моменты, когда эмоции, чувства 
и свершения общие, рождается 
настоящая дружба, та, по кото-
рой грустим, вырастая, вспоми-
ная школу. Я убеждена, что эти 
дети никогда не узнают страха 
перед буллингом и негодования 
из-за неприятия тебя кем-то, кто 
не похож на тебя.

Они действительно разные. 
Чьи-то родители приехали в Рос-
сию совсем недавно, и им при-
шлось учиться говорить уже в 
школе.

- С кем-то из ребят засижива-
емся после уроков, - рассказы-
вает учитель начальных классов 
Наталья Мишустина. - Учим сло-
ва и выстраиваем предложения, 
читаем сказки. То, что многие 
дети прошли уже в садике, для 
этих учеников начинается толь-
ко сейчас.

А ведь бывает, что семья ре-
бенка, который благодаря усерд-
ным занятиям с педагогом пре-
восходно овладел русским, при-
нимает решение уехать, а в 

класс, напротив, приходит но-
вичок, для которого путь по-
знания нового для него языка 
начинается с самого начала. 
Вновь и вновь приходится ве-
сти детей за собой, а в резуль-
тате не только Корней Чуков-
ский и Сергей Михалков, но и 
Михаил Голодный и Алексей 
Фатьянов.

- У нас чудесный класс! - 
восклицает папа Ани Иван 
Леонов. - Им интересно вме-
сте, потому что они все дела-
ют сообща, к каждому из них 
относятся с уважением, це-
ня их детские идеи и предла-
гая им дела, которые их по-
настоящему вдохновляют.

Вот и Нурэл Озорбеков с 
огромным воодушевлени-
ем собрал макет мемориала 
Славы Мурманска, который 
4-й «Н» класс будет представ-
лять школе 23 Февраля. При-
знается, что в работе ему по-
могала мама.

Сегодня они поют песни 
Блантера, этому композитору 

Патриотическое воспитание

Песни вдохновляющие
Музыкально-литературная гостиная: 
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посвящена их нынешняя встре-
ча в музыкально-литературной 
гостиной. За инструментом му-
зыкант Светлана Анисимова, 
она помогает четвероклассни-
кам исполнить «Песню о Щор-
се», «Лучше нету того цвету» 
и, само собой, «Катюшу». Ро-
дители с энтузиазмом подхва-
тывают знакомые слова, под-
певают и пытаются тайком 
смахнуть слезу, ведь проняло 
до дрожи, до мурашек. А гости 
четвероклашек, восьмиклас-
сница Мария Петренко и ше-
стиклассник Женя Зубик, да-
рят им свои сольные партии из 
репертуара популярнейшего 
композитора-песенника «В го-
родском саду» и «Летят пере-
летные птицы».

- Мы гордимся своими деть-
ми, - делится мама Анжели-
ки Сырга Марзаматова. - Они 
открылись нам с совершен-
но неожиданной стороны. Мы 
уже знали, что они талантли-
вы, ребята участвовали в фе-
стивале национальных куль-

тур «Мой дом - Москва» и кон-
курсе «Олимп искусств», но то, 
что происходит сейчас, бесцен-
но, настоящий разговор о важ-
ном с помощью музыки и поэзии.

Аня Зенова читает симонов-
ское «Жди меня, и я вернусь». 
В годы Великой Отечественной 
войны стихотворение для мно-
гих бойцов Красной армии стало 
настоящим гимном, торжествен-
ной клятвой близкому человеку. 
Самое дорогое - это жизнь, са-
мое важное - люди, у каждого че-
ловека есть тот, кто его любит 
и ждет. А в музыкально-литера-
турной гостиной родных и близ-
ких приглашают на вальс!

- Этот день мы все запомним 
надолго, - улыбается мама Во-
вы Екатерина Белкина. - Столько 
хороших эмоций, столько тепла 
и задушевности внесла в нашу 
жизнь эта встреча! Она помогла 
нам, и я уверена, что детям то-
же нужно осознать, прочувство-
вать, ценности, которые важны 
для всех нас, которые нас объ-
единяют.

Лора ЗУЕВА,
Елена СВИСТОВА (фото)

Патриотическое воспитание

и такие родные
воспитание чувств
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Еще недавно такой вопрос 
показался бы абсурдным: 
ну а как же без него? Мы 
привыкли воспринимать 
поход в кино не просто 
разновидностью вечерне-
го досуга, а прежде всего 
как то самое окно в мир. 
Именно персонажи люби-
мых фильмов, их конфлик-
ты и умение преодолевать 
трудности подсознательно 
нередко становились для 
зрителей старших поколе-
ний своего рода ориенти-
рами, эффективными под-
сказками в выборе линии 
поведения.

Сегодня в ответ на вопрос о 
том, что интересного уда-
лось за последнее время 

посмотреть из кинофильмов, ча-
ще всего слышим от школьников 
разного возраста: «Ничего...»

Вроде бы причина лежит на по-
верхности: повседневное визу-
альное меню подростка теперь 
столь многообразно - от приколь-
ных роликов-мемов в соцсетях до 
анимированных короткометра-
жек, что на вдумчивое погруже-
ние в серьезное киноповество-
вание времени практически не 
остается.

Впрочем, дело не только в этом 
визуальном изобилии, убеждена 
президент Ассоциации кинообра-
зования и медиапедагогики Рос-
сии Елена Анатольевна Бонда-
ренко. Важно, чтобы в условиях 
нынешней постоянной перегруз-
ки различным контентом у юного 
зрителя рядом был авторитетный 
в его глазах советчик. В идеале, 
конечно, родители. Или старший 
брат. Или кто-то из друзей се-
мьи. Что чаще всего становится 
компасом в безбрежном океане 
экранной продукции в отсутствие 
такого доброжелательного кон-
сультанта? Правильно - поиско-
вая строка соцсетей или сервиса 
«Кинопоиск». Надо ли говорить, 
что такой хаотичный выбор дале-
ко не всегда положительно рабо-
тает на формирование личности?

Огорчительно, что в роли ком-
петентного подсказчика на этом 
тематическом поле все реже вы-
ступает школьный учитель. Это 
раньше, вспоминает Елена Ана-
тольевна, на уроках по разным 
предметам в классе то и дело 
стрекотали громоздкие проекто-
ры, и учителя иллюстрировали 
тему урока короткими кинофраг-
ментами. Сегодня, когда техниче-
ски это стало куда проще, экран-
ное искусство в учебном процес-
се чаще всего присутствует разве 
что в виде экранизаций литера-
турной классики. Образователь-

ный и воспитательный потенци-
ал кинематографа постепенно 
оказался вытеснен на обочину 
школьной повседневности...

Пока основной моделью ки-
нопросвещения в стенах школы 
остается киноклуб. Причем ино-
гда инициаторами его создания 
становятся сами ученики. Именно 
так случилось в школе «Покров-
ский квартал».

- Четыре года назад с предло-
жением организовать регуляр-
ные обсуждения известных про-
изведений киноклассики ко мне 
подошел десятиклассник Никита, 
- рассказывает учитель общест-
вознания и ответственный за ор-
ганизацию ученического само-
управления Федор Валентино-

вич Глухов. - Сказал, что готов 
сам подбирать картины, расска-
зывать о них и обсуждать с ровес-
никами. Он нашел свою аудито-
рию, мы поддержали. Поддержка 
заключалась в выпуске красивых 
афиш, в нашем иногда заинтере-
сованном участии в дискуссиях 
по поводу увиденного на экране и 
еще в том, что мы... постарались 
не мешать. Это было несложно, 
потому что ребята как-то сразу 
продемонстрировали нам свою 
серьезность, которая проявля-
лась в том числе и в уровне под-
бираемого ими репертуара. Это 
были фильмы Витторио Де Си-

ки, Франсуа Трюффо, совсем не 
простая для восприятия, на мой 
взгляд, картина Тенгиза Абулад-
зе «Древо желания»... Иногда в 
аудитории было всего двенад-
цать-пятнадцать человек, но ре-
бята охотно оставались на эти 
просмотры после уроков в пятни-
цу или даже специально приходи-
ли в субботу. Мы, преподавате-
ли, видели, как у них, что называ-
ется, горят глаза, что каждый из 
зрителей хорошо понимает, за-
чем ему это вовсе не развлека-
тельное кино. По-моему, это са-
мое важное.

Время идет, основа-
тель школьного клуба 
«Киноглаз» уже стал 
студентом, но жела-
ние сверять свои пози-
ции, оценивая поведе-
ние экранных героев, у 
старшеклассников не 
пропало. В прошлом го-
ду школа «Покровский 
квартал» вошла в число 
участников городского 
проекта «Кино в москов-
ской школе». Буквально 
на днях в рамках этой 
творческой работы про-
шла очередная встреча 
перед экраном: смотре-
ли и обсуждали фильм 
«Тимур и его команда», 

снятый почти восемьдесят лет на-
зад...

Педагог дополнительного об-
разования Наталия Петровна Ка-
дочникова предлагает пойти еще 
дальше. По ее мнению, именно 
сегодня, когда в школах на но-
вую орбиту выходит развитие 
различных направлений допоб-
разования, администрация обра-
зовательной организации могла 
бы выступить инициатором регу-
лярных, например ежемесячных, 
семейных субботних просмотров, 
куда учащиеся смогут приходить 
вместе с кем-то из родителей. По-
началу возникает опасение: не 

будут ли ребята в присутствии 
взрослых скованны, менее актив-
ны при обсуждении фильма, чем 
в узком кругу ровесников? Одна-
ко практика показывает, говорит 
Наталия Петровна, что здесь мно-
гое зависит как от педагога-орга-
низатора, так и... от родителей. 
Нередко именно старшее поколе-
ние задает нужный вектор обсуж-
дению либо, напротив, выступа-
ет необходимым раздражителем 
в межпоколенческой полемике.

Казалось бы, зачем ради се-
мейного просмотра непремен-
но идти в школу? Почему бы не 

провести такой сеанс в комфорт-
ной домашней обстановке перед 
экраном? Только потому, отвеча-
ет педагог, что чаще всего такое 
намерение оказывается единич-
ным, не становится традицией. 
Многократно проверено: дома 
куда труднее отключиться от хо-
зяйственной текучки, от множе-
ства отвлекающих моментов. Ко-
нечно, школьный кинотеатр иде-
ально позволяет эмоционально 
сосредоточиться на восприятии 
кинопроизведения.

Закономерный вопрос: когда, 
с какого класса школьным спе-
циалистам допобразования эф-
фективнее начинать последова-
тельный процесс кинопросвеще-
ния? Есть ли смысл приобщать к 
экрану раньше тринадцати лет? 
Известный в стране популяриза-
тор детского и юношеского ки-
но, руководитель детской студии 
«КиноНива», киносценарист и ре-
жиссер Татьяна Мирошник про-
вела (и продолжает проводить!) 
любопытный эксперимент, кото-
рый дает красноречивый ответ на 
этот вопрос.

Она предложила юным зри-
телям широкий перечень филь-
мов отечественных студий, но не 
только для просмотра и обсужде-
ния, а еще и для написания под-
робной рецензии. Проект так и 
называется - «Кинорецензии от 
юных зрителей». Несмотря на 
строгую дисциплину (смотреть-
обсуждать-рецензировать пред-
стояло строго в еженедельном 
формате!), его участниками ста-
ли не только юные россияне, но 
и русскоязычные подростки из 
других стран. Каждый из них ре-
гулярно пополнял личную стра-
ницу на сайте проекта detfilm.ru 
очередной полноценной работой.

За два года организаторы ме-
роприятия получили от 110 юных 
кинокритиков 1260 рецензий! Са-
мой младшей из участниц, Вике 
Федореевой, к моменту включе-
ния в творческий марафон было 
всего десять лет. Но в отличие от 
многих старшеклассников, впо-
следствии сошедших с дистан-

ции, Вика написала рецензии на 
сто (!) фильмов. По ее личной 
странице хорошо видно, как ме-
нялся уровень подготовленных 
ею текстов.

- За это время, - делится она 
впечатлениями о проекте, - ки-
но стало моим большим увлече-
нием, я веду новости в классе, 
делаю стенды для библиотеки и 
еще многое хочу делать, но пока 
нет времени...

- К нам на проект приходят де-
ти, которые уже любят кино, - рас-
сказывает Татьяна Мирошник. - 
Но даже среди них немало тех, 
кто впервые смотрит кино осоз-
нанно. В разговоре выясняю, что 
многие фильмы они не понима-
ют, потому что «тут надо думать». 
Смотрят дома развлекательные 
истории, простенькие сериалы. 
А на проекте впервые открыва-
ют для себя волшебную силу ки-
нематографа...

Истории, с которыми мы знако-
мимся на экране, не просто учат 
думать, они незаметно предла-
гают нам рецепты поведения в 
сложных ситуациях, дарят ключ к 
пониманию порой необъяснимой 
строгости со стороны взрослых. 
Иными словами, экранное ис-
кусство становится для подрост-
ка эффективным помощником в 
становлении личности, в обрете-
нии уверенности в обществе.

Именно на это - на социализа-
цию юного поколения средствами 
кино - нацелена межрегиональ-
ная общественная организация 
«Детское медийное объединение 
«Бумеранг». Сегодня это единое 
образовательно-развивающее 
пространство, которое объединя-
ет 14 фестивалей детского и юно-
шеского кино в регионах России. 
В ходе некоторых из них ребята 
не только смотрят, но и сами сни-
мают игровые, документальные и 
анимационные ленты. Эти твор-
ческие работы проходят конкурс-
ный отбор, лучшие включаются в 
фестивальные киноальманахи.

Недавно стало известно, что 
лауреаты Международного фе-
стиваля кино и телевидения «Та-
ганайские музы», проходящего 
каждое лето в уральском горо-
де Златоусте, получат дополни-
тельные баллы к будущим ре-
зультатам ЕГЭ при поступлении 
в вуз по профильной специаль-
ности. По словам директора объ-
единения «Бумеранг» Натальи 
Владимировны Васильевой, до-
биться этого было очень непро-
сто, пришлось преодолеть нема-
ло организационных барьеров, 
но успешное сотрудничество об-
щественной организации с Мини-
стерством просвещения РФ по-
зволило открыть для юных талан-
тов еще больше возможностей...

Леонид БАРКОВ

Раздвигая границы

Смотрим, 
рецензируем, 
снимаем...
Зачем подростку кинематограф?
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На занятиях психолога Еле-
ны Генераловой ребята 
чувствуют себя предельно 
раскованно. Кто-то сидит, 
а кто-то лежит на мягких 
стульях, слушая Елену Ген-
надьевну и глядя на экран. 
Сторонний посетитель, на-
верное, будет озадачен: в 
этой атмосфере участники 
не вполне обычного дей-
ства, с одной стороны, яв-
но демонстрируют коллек-
тивное творчество, интен-
сивный интеллектуальный 
обмен. С другой - модели-
руемый тренером процесс 
бурного эмоционального 
диалога совсем не мешает 
кому-то из членов группы 
отмолчаться, уйти в себя, 
высказаться чуть позже... 
Как проходит кинотре-
нинг? Какой педагогичес-
кий результат ожидают 
получить организатор и ве-
дущий? Об этом беседуем 
с кинорежиссером, клини-
ческим психологом, руко-
водителем «Кинотерапии» 
Еленой ГЕНЕРАЛОВОЙ.

- Елена Валентиновна, давай-
те начнем с метафоры, взятой 
для названия вашей некоммер-
ческой организации. Почему 
вы выбрали такой «лечебный» 
термин?

- Знаете, я бы сразу возразила. 
В том смысле, что не вижу здесь 
никакой метафоры. Наша уже 
достаточно продолжительная по 
времени работа с подростками 
наглядно убеждает и, если хоти-
те, научно доказывает, что о ле-
чебном воздействии кино можно 
говорить вовсе не в переносном, 
а в самом буквальном смысле. 
Причем это относится не только 
к представителям юного поколе-
ния, но и к взрослым людям, испы-
тывающим период определенной 
психологической турбулентности.

- А разве книга или, скажем, 
театральный спектакль не вы-
ступают в роли такого же це-
лителя?

- Безусловно. Но искусство ки-
нематографа в силу своего син-
тетического характера (крупного 
плана, музыкального ряда, визу-
альной убедительности) помога-
ет, как выясняется, легче погру-
зить зрителя в сопереживание 

с героями конкретного сюжета. 
Поэтому для преподавателя, для 
специалиста, формирующего те 
или иные ценностные установки, 
кино становится незаменимым 
рабочим инструментом именно 
благодаря высокой степени сво-
его эмоционального воздействия. 
Хотя, вы абсолютно правы, к лю-
бому произведению искусства, 
каким, разумеется, является и ки-
нофильм, мы, зрители, в первую 
очередь обращаемся не с утили-
тарно-инструментальными целя-
ми, а чтобы получить яркое впе-
чатление, прежде всего эстетиче-
ское. В широком смысле.

- Давно ли ведете эту работу? 
С чего начинали?

- Для меня это, можно сказать, 
личная история. Еще будучи под-
ростком, обратила внимание, 
что, просматривая те или иные 
фильмы в кинозале, переживала 
какие-то новые, незнакомые пре-
жде эмоции и уж точно то, чего не 
проживала сама в одиночестве 
или в семье. Теперь, уже как пси-
холог, могу это сформулировать 
по-другому: фильмы (не все, ко-
нечно же) запускали те процес-
сы, которые были подавлены в 
повседневной жизни, и таким об-
разом становились действенным 
средством саморегуляции.

Затем, уже в студенческом воз-
расте, отметила для себя инте-
ресный эффект: мои однокурс-
ники, не особо общительные в 
обычной обстановке, станови-
лись гораздо более открытыми 
к различным дискуссиям при со-
вместных походах в кино. Увиден-
ное на экране странным образом 
развязывало язык, существенно 
облегчало коммуникацию. Навер-
ное, где-то подсознательно у ме-
ня все начиналось оттуда, с этих 
вот открытий.

Последующая работа под-
твердила те догадки. Кино дей-
ствительно оказалось питатель-
ной средой, в которой общение 
с подростками выходит на иной 
уровень. Мы в процессе этого об-
щения при активном посредниче-
стве экрана охотно задумываем-
ся о категориях, о которых с нами 
почему-то не говорят или очень 
мало говорят: достоинство, само-
оценка, преодоление различных 
страхов...

Я постаралась выбрать филь-
мы на разные темы: социальная 

адаптация, формирование уве-
ренности в себе, развитие эмо-
ционального интеллекта, пре-
одоление конфликтов, реакция 
на потери. Найти такие картины 
оказалось несложно. Киногерои, 
киноистории активно предлага-
ют нам различные модели пове-
дения, а окружающая действи-
тельность нередко предоставля-
ет широкие возможности тут же, 
не откладывая надолго, в той или 
иной форме их «отрепетировать» 
в жизни.

- Почему именно тренинг? 
Чем это отличается от привыч-
ного обсуждения просмотрен-
ных фильмов в рамках тради-
ционного киноклуба?

- Мы не просто смотрим кино. 
Моя цель - развить у ребят компе-
тенции, упрощающие адаптацию 

во взрослом мире. Эти компетен-
ции подробно перечислены в спе-
циально отпечатанном дневнике 
кинотренинга. К каждой из них 
заранее подбирается конкрет-
ный фильм. Но еще перед про-
смотром я раскрываю, что это за 
компетенция, мы на нескольких 
упражнениях или в ходе ролевой 
игры (иногда сочетая то и другое) 
фокусируем внимание на том, что 
им предстоит увидеть - самостоя-
тельно разглядеть! - в предлагае-
мой экраном ситуации. Понимае-
те? Они смотрят, сохраняя опре-
деленный фокус восприятия. Их 
задача (она у них перед глазами, 
тоже обозначена в дневнике ки-
нотренинга) заключается в том, 
чтобы самостоятельно объяснить 

здесь, в группе, как именно герой 
фильма раскрывает эту компе-
тенцию у себя. Какие ресурсы и 
качества он у себя выявил. И, со-
ответственно, какие из этих ка-
честв есть, по мнению участников 
тренинга, у них самих.

Иными словами, тренинг в дан-
ном случае - это просто иной ме-
тод обучения. Мы обучаемся но-
вым навыкам, моделям, паттер-
нам при помощи анализа различ-
ных ситуаций, предложенных сце-
наристом и режиссером. Это, как 
я уже сказала, навыки взаимо-
действия в обществе, выстраива-
ния экологичных отношений с со-
бой и окружающими. Мне же как 
руководителю процесса главное 
видится в формировании особой 
коммуникативной среды, в кото-
рой эти навыки формируются.

- Вы упомянули про дневник. 
В нем много заданий? Как они 
выглядят?

- Число заданий зависит от про-
должительности тренинга. Зада-
ния формулируются достаточно 
лаконично. Например, смотрим 
мотивирующий короткий муль-
тик «Барашек и Кролень». Зада-
ние звучит так: «Опиши свои впе-
чатления. Кто из героев подарил 
тебе новый взгляд на твои проб-
лемы? Получалось ли у тебя вот 
так просто разрешать подобные 
ситуации? В чем была истинная 
проблема Барашка? Как Кролень 
предложил ее решить? Ты смо-
жешь воспользоваться его сове-
том?»

- Судя по всему, практически 
каждое задание так или ина-
че выявляет различные проб-
лемы участников киноклуба. 
Что их тревожит в большей 
сте пени?

- Разное. В самом начале груп-
повой работы они, естественно, 
не особо расположены говорить 
вслух о чем-то сокровенном. По-
степенно, слушая друг друга, про-
никаются доверием, начинают 
подробнее рассказывать о раз-
личных проблемных ситуациях. 
Как правило, это касается отно-
шений с родителями или, напри-
мер, случаев, когда они станови-
лись жертвой мошенников или 
сетевых обидчиков.

В последнее время в различ-
ном контексте все чаще всплы-
вает тема отсутствия приватно-
сти в цифровой среде. Не все 
психологически к этому готовы. 
И то же самое: смотрим кино ис-

то рии о том, как их ровесники тя-
жело, через болезненные пере-
живания и конфликты, но все же 
справлялись с трудностями, сами 
выводили себя из «безвыходных» 
ситуаций. Говорим об этом. Ко-
нечно, очень важно, чтобы в та-
ких ситуациях рядом с подрост-
ком оказался кто-то из старших, 
кто может стать морально-психо-
логической опорой. Увы, в этом 
везет далеко не всегда. И тут во-
время увиденный фильм может 
оказаться реальным спасатель-
ным кругом. В этом смысле, по-
вторяю, кино оказывает самый 
непосредственный терапевтиче-
ский эффект.

- Елена, в самом начале на-
шей беседы вы сказали, что 
можете даже, если я правильно 
понял, научно обосновать сте-
пень этого эффекта. Что име-
лось в виду?

- Начиная работу с группой, 
обязательно проводим замеры. 
Точнее, речь идет о достаточно 
подробном тестировании, кото-
рое проводится до и после кино-
тренинга. Вряд ли сейчас есть 
смысл вдаваться в содержание 
этих опросов для читателей газе-
ты, но я всегда готова поделить-
ся своими наработками со спе-
циалистами, желающими разви-
вать это направление. Так вот, 
на стартовом этапе ребята, как 
правило, признаются в следова-
нии стратегии «уход от проблем». 
Не впрямую, конечно: стремле-
ние переживать конфликты мол-
ча, спрятаться в норку от слож-
ностей вытекает из их разрознен-
ных ответов.

Вы не представляете, как ра-
достно читать их реакцию на 
те же вопросы после тренинга! 
Не могу сейчас процитировать 
конкретные мнения с указани-
ем имен (у нас строгая догово-
ренность о неразглашении), но 
в основном это уже совершен-
но иной, более зрелый, подход в 
оценках. Ребята пишут, что пере-
стали бояться совершать ошиб-
ки, к ним приходит понимание, 
что ошибка, а именно усвоение 
ее урока, нередко сокращает 
путь к цели. Кто-то прочувство-
вал бессмысленность своих пе-
реживаний в ситуациях, когда от 
тебя ничего не зависит, и, наобо-
рот, осознал важность в конкрет-
ном случае взять ответствен-
ность на себя. И что особенно 
забавно и в то же время грустно 
читать - дети стали чаще разго-
варивать с родителями, прислу-
шиваться к их мнению.

Читая эти ответы, я хорошо по-
нимаю, какие именно фильмы и 
наши разговоры о них «выстре-
лили» в данном случае... Сайт ки-
ноклуба www.filmtherapy.ru.

Леонид БАРКОВ

Опрос

Что больше влияет на твой 
выбор фильма для домашнего 
просмотра?

Рейтинг фильма в Интернете, ан-
нотации и отзывы в Сети ‑ 67%.
Советы друзей ‑ 23%.
Рекомендации родителей ‑ 10%.

Раздвигая границы

Кинотерапия без кавычек
Целебная сила искусства
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100-летие народного худож-
ника и педагога Бориса Ми-
хайловича Неменского - со-
бытие уникальное не только 
для столицы, но и для всей 
страны, во всех регионах 
которой знают и любят это-
го удивительного челове-
ка. Редакция«Учительской 
газеты» с удовольствием 
поздравила живописца и 
многолетнего друга нашего 
издания с днем рождения 
22 декабря, и мы продолжа-
ем рассказывать о нем и его 
роли в нашей жизни.

Борис Михайлович Немен-
ский - выдающийся живо-
писец, художник-реалист, 

автор знаковых работ, которые 
встречаются и на страницах 
школьных учебников. Его живо-
пись всегда обращена к человеку 
и отмечена удивительным жизне-
любием, тонким пониманием кра-
соты окружающего мира, его ве-
ликой созидательной силы. Чело-
век, прошедший испытание вой-
ной, встретивший Великую Побе-
ду за написанием этюдов в горя-
щем Берлине, навсегда оставил 
свое имя в истории мировой жи-
вописи. Его работы находятся в 
Государственном Русском музее, 
Третьяковской галерее, экспози-
циях многих музеев России, лич-
ных коллекциях в Болгарии, Фин-
ляндии, Германии, Англии, Фран-
ции, Японии.

В истории отечественной педа-
гогики Борис Неменский занима-
ет такое же значимое место, что 
и в истории живописи. Он изве-
стен как человек, превративший 
предмет «Рисование» в предмет 
«Изобразительное искусство», 
создавший систему непрерывно-
го художественного образования 
для школьников.

В 1970-х годах Борис Немен-
ский организовал и возглавил 
круг единомышленников, кото-
рые взялись за разработку но-
вой концепции художественного 
образования. Им удалось создать 
экспериментальную программу 
Союза художников СССР и НИИ 
художественного воспитания 
Академии педагогических на-
ук СССР, определить основные 

Москва и москвичи

Век живи, век учи
Эстетическое воспитание для каждого

принципы и подходы, которые впослед-
ствии легли в основу системы художе-
ственного образования и эстетического 
воспитания для общеобразовательных 
школ. Сложно переоценить важность соз-
дания этой системы, ведь речь шла о ра-
боте не только с художественно одарен-
ными, а со всеми детьми.

В программу вошли элементы содер-
жания из разных видов искусства. Фило-
софы, художники, режиссеры, психологи 
и писатели, ученые и педагоги из круга 
Неменского работали над методикой пре-
подавания искусства в школе. Эта гран-
диозная инициатива позволила уйти от 
формального подхода и включить в про-
грамму архитектуру, декоративное ис-
кусство, дизайн, экранные искусства. Ра-
боту над формированием умений эсте-
тического восприятия действительности 
согласно концепции Бориса Неменского 
нужно начинать с первого класса, чтобы 
подготовить базу для будущего развития 
личности. Масштабная работа, которая 
когда-то начиналась как эксперимент, за-
хватила всю страну, и вот уже несколь-

ко десятилетий учителя-предмет-
ники бок о бок со специалистами 
школы Неменского успешно реа-
лизуют этот уникальный проект.

Эксперимент, длившийся пол-
века, получил широкое призна-
ние по всей стране, а учебники 
под редакцией Б.М.Неменского 
стали верным подспорьем для не-
скольких поколений учителей.

Созданный Борисом Михайло-
вичем Центр непрерывного худо-
жественного образования снова 
объединил вокруг него едино-
мышленников и учеников. В на-
стоящее время это учреждение 
успешно функционирует в си-
стеме столичного образования в 
качестве Управления непрерыв-
ного художественного образо-
вания при Городском методиче-
ском центре Департамента обра-
зования и науки города Москвы. 
Здесь уникальные специалисты, 
ученики Бориса Михайловича, 
проводят курсы повышения ква-

лификации для учителей изобра-
зительного искусства и педагогов 
дополнительного образования.

Восхищение вызывает и то, 
что пространство управления 
НХО всегда наполнено детьми. 
Это и участники мастер-классов, 
и конкурсанты множества худо-
жественных состязаний, которые 
поддерживает и организует кол-
лектив Бориса Михайловича, и 
просто посетители выставок дет-
ских рисунков, которые проводят-
ся здесь регулярно, ведь в конеч-
ном счете все, что создано Бори-
сом Неменским - и в живописи, 
и в педагогике, - направлено на 
тех, кто придет следом, встанет 
за мольберт или займет свое ме-
сто у доски, чтобы так же, как и он 
полвека назад, начать свой боль-
шой творческий путь ради искус-
ства и для каждого человека.

Екатерина КИРЬЯНОВА; 
Александр ГОНЧАРОВ (фото)
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Благотворительные ярмар-
ки мы проводим более пяти 
лет как одно из ярких вос-
питательных мероприятий 
по развитию духовно-нрав-
ственных ценностей. Пе-
ред ярмаркой мы проводим 
большую разъяснительную 
работу по теме «Благотво-
рительность» и знакомим 
ребят с деятельностью 
благотворительных орга-
низаций, которым перечис-
ляем финансовый резуль-
тат наших дел.

К участию в ярмарке пригла-
шаются коллективы всех от-
делений и объединений до-

полнительного образования на-
шей школы, творческие коллек-
тивы наших партнеров, жители 
микрорайона. Самое активное 
участие принимают дети и их ро-
дители, выступлениями и творче-
скими мастер-классами демон-
стрируя свои таланты. Те ребята, 
которые не задействованы на ин-
терактивных площадках, интел-
лектуальных, концертных, твор-
ческих и спортивных, с удоволь-
ствием выполняют волонтерскую 
работу по организации действия. 
Яркий эмоциональный подъем 
сопутствует всем участникам яр-
марки на всех ее этапах - от под-
готовки до подведения итогов. А 
самое главное - мы учим детей 
помощи ближнему!

Так, прошедшая на днях ярмар-
ка стала большой радостью для 
ее организаторов и участников. 
Самыми масштабными и веселы-
ми стали торговые площади Hand 
Made и «Вкусный дворик». Ребя-
та и взрослые представили свои 
поделки, возможности празднич-
ного декора, игрушки и украше-
ния, сделанные своими руками. 
Продавцы предлагали свой то-
вар и объясняли, как сделано то 
или иное украшение. Покупатели 
же, восторгаясь умениями изго-
товителей, бойко и весело тор-
говались и с удовольствием по-
купали эти подарки для себя и 
друзей. Во «Вкусном дворике» 
фантазия создателей имбирных 
пряников, ароматного печенья, 
тортиков и пирогов соединилась 
с атмосферой восторга от всех 

этих украшенных вкусностей и 
настроила на ощущение празд-
ника.

В этом году очень активно и, 
безусловно, полезно прошли ма-
стер-классы, подготовленные 
талантливыми воспитателями 
детских садов, нашими родите-
лями и самими ребятами. Млад-
шие посетители ярмарки с удо-
вольствием изготавливали укра-
шения, декор для праздничного 
стола, оригами и многое-многое 
другое! Здесь царила атмосфера 
творческого восторга и желания 
научиться этому волшебству у та-
лантливых наставников.

Концертный зал (он же акто-
вый) дал возможность всем посе-
тителям ярмарки посмотреть про-
грамму Non Stop. Свое искусство 
продемонстрировали все наши 
творческие коллективы: хоровая 
студия «Ноточка» с заворажива-
ющим мюзиклом, студия совре-
менного танца «Контраст» с кон-
цертными номерами младшей и 
средней групп, спортсменки сек-
ции художественной гимнастики 
с показательными номерами. А 
также выступили вокалисты, тан-
цоры, исполнители-инструмента-
листы, которые занимаются во 
Дворце творчества детей и мо-
лодежи «Неоткрытые острова», 
музыкальной школе имени Стра-

винского, студии танца «Арабе-
ски» и других. Возможностью 
повторить свои танцы с недавно 
прошедшего в 1-м корпусе шко-
лы №1358 «Данс батла» восполь-
зовались и некоторые классные 
коллективы. Аплодисментами не 
отпускали зрители со сцены и на-

ших талантливых родителей! Вот 
так заворожили зал и погрузили 
его в творческую атмосферу на-
ши талантливые дети и их педа-
гоги!

А в это же время на третьем 
этаже, в библиотеке (площадка 
называлась «Вернисаж» и «Арт-
кафе»), можно было ознакомить-
ся с выставкой работ художников 
- воспитанников и воспитателей 
дошкольных учреждений, некото-
рые из работ разрешалось даже 
купить. Здесь же старшеклассни-
ки обменивались опытом игры на 
гитаре, пели соло и ансамблем.

Восторг, эмоции и душевное 
тепло просто переполняли посе-
тителей!

Большую работу в подготовке и 
проведении ярмарки осуществи-
ли старшеклассники 9-11-х клас-
сов с их классными руководите-
лями. Настоящая волонтерская 
работа: техническая поддержка 
на всех точках звуковоспроизве-
дения, обмен денег на ярмароч-
ные таланты и подведение ито-
гов, расстановка всех торговых 
рядов, работа помощниками в на-
вигационном перемещении по-
сетителей! Все потрудились на 
славу!

Перед началом ярмарки была 
загружена и отправлена маши-
на макулатуры. Все вырученные 
на благотворительной ярмарке и 
сборах макулатуры средства пе-
речислены в фонд Хабенского на 
помощь детям, борющимся с тя-
желыми заболеваниями.

Хочется выразить благодар-
ность всем, кто поддержал нашу 
ярмарку своим участием, органи-
зацией, помощью и просто нерав-
нодушным отношением: родите-
лям, детям, работникам дошколь-
ных отделений, классным руково-
дителям, учителям, сотрудникам 
и педагогам!

Все было сделано с любовью!

Ирина ВОЛЬФ,
педагог‑организатор 

школы №1358

P.S. Гуманитарная помощь 
школы №1358 доставлена в 
интернат города Перевальска, 
пригород Алчевска в ЛНР. На-
ши взрослые выпускники и 
местные волонтеры вручили 
ребятишкам подарки: игрушки 
и сладости. Благодарим всех 
неравнодушных участников ак-
ции!

Законы общения

Сделано с любовью
Доброта для души то же, что здоровье для тела: она дает успех во всяком деле
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Про космос

Кто вы (в космическом смысле 
слова)

Знаете, моя знакомая с маленькими гла-
зами и с прекрасным чувством юмора, с 
интереснейшей прической из колтунов 
и торчащих во все стороны прядями на-
зывала меня просто «потухшая звезда». 
История этого довольно «мотивирующе-
го» прозвища интереснее, чем метафора 
мысли в ее голове.

Причина была настолько спокойной, но 
довольно стеснительной, что вначале она 
постоянно убегала и пряталась от моего 
пытливого анализа. Я получила ответ, за-
ключался он в моих новых интересах. Глу-
по рассказывать это здесь, но не ждите 
конца потокам злости и обиды, водопа-
дом, льющимся прямо в глубь бессозна-
тельной тоски.

Почему звезда не может потухнуть и за-
гореться в новом месте? Почему мы, как 
в учебниках астрономии, воспринимаем 
небо и звезды по научному пути? Наше 
собственное небо дает возможность звез-
дам прыгать, любить, ненавидеть, бегать, 
терять, находить, спать, мечтать, потухать 
и вновь гореть? А из чего вообще состо-
им мы, звезды? За что мы потухаем? За-
чем? А есть ли планеты, вселенные? Или 
одна звезда - это новый мир со своими 
звездами?

Потухшая звезда или нет? Мы никогда 
не узнаем, ведь нет еще астронома, ко-
торый смотрит на другое небо. На наше.

Гори, чтобы светить.

Как вы думаете, существуют 
ли параллельные вселенные, 
какие? 

А должны ли они существовать в нашем 
понимании? Мы ищем что-то глобальное, 
большое, нам непосильное, но слепо об-
ходим маленькие миры. Нам хочется най-
ти что-то, что перевернет понимание мира 
всего человечества. Но зачем ради это-
го строить ракеты, пытаться пробраться 
все глубже в бездонную тьму? Присмо-
тритесь сюда, в жизнь. Посмотрите в зер-
кало и поймите, что пока мы не исследо-

вали миры здесь, внутри. Что вы знаете о 
себе? И правда ли это, что вы знаете? Вы 
смотрите на звезды, мечтая покорить их, 
но непокорной остается ваша суть. Мы не 
найдем чего-то, что покажет, кто мы, зря 
надеетесь. Придется самому.

Гори, чтобы светить.

Есть ли жизнь где-то еще, кроме 
Земли, какая?

А как понять, что это жизнь? Вы серьез-
но считаете, что все устроено так, как у 
нас, или хотя бы приблизительно похоже?

Время, пространство, силы, правила, 
мораль, форма, развитие, место прожи-
вания, размер, физическая форма, мисти-
ческая форма и много другого. Это не мы. 
Они другие. И мы должны думать о себе, 
как бы нам не обезуметь от вида и мира 
пришельцев. Мечтать не вредно.

Гори, чтобы светить.

Почему космос с древности так 
привлекает людей? 

Хочется найти один-единственный ответ 
на все вопросы. Только понимания, что во-
просы разные, найти не хочется. Человек 
упрощает свою жизнь даже в этом заня-
тии. Человеческая лень.

Гори, чтобы светить.

Про ваши мечты, связанные 
с космосом 

Мне кажется, что наши мечты о космосе 
заложены до нашего рождения. Или они 
падают с неба на головы людей и при-
сваиваются ими. Так или иначе, но мечты 
нельзя делить на хорошие, плохие, умные 
и глупые.

И вообще все мечты - это одна мечта. 
Мечта мечтать. Может, это даже смысл 
жизни…

Гори, чтобы светить.

Если бы вы были небесным 
телом, то каким и какова была 
бы ваша цель? 

А почему людей нельзя считать небесны-
ми телами? Объяснять не знаю как. Иной 
раз ты чувствуешь себя равносильным 
планете, другой - не считаешь себя даже 
запасной гайкой громкого орга низма.

Для меня эта тема сложна. Я искрен-
не не понимаю, почему, когда говорят 
про космос, никто не уделяет внима-
ние Земле. Будто ее нет. Или она не 
считается чем-то важным в космосе. 
Мы рвемся к другим планетам, хотя 
сами и родную не изучили, будто вы 
найдете что-то лучше своей родины. 
Родины и твоей, и моей - Земли.

Гори, чтобы светить.

Значение слова «космос» 
в вашем понимании, без 
чужих влияний

А если с чужим влиянием космоса? 
Может, он сам хочет рассказать о се-
бе. Интервью с космосом? Вы можете 
сказать, что он не сможет общаться с 
нами, ведь у нас нет с ним общего язы-
ка, и вообще, зачем ему с нами разго-
варивать…

Мальчик Денис сидел в просторной 
гостиной, усиленно о чем-то рассуж-
дая. К нему подошла его мама в крас-
ном фартуке с большими желтыми пи-
онами. Мальчик неожиданно посмо-
трел на нее глазами, полными приня-
тия какого-то понимания. Дальше он 
увлеченно и бессвязно рассказывал 
невероятные вещи со смыслом, но 
из-за шепелявости некоторые слова 
просто исчезали. С каждым словом 
он сильнее хмурился. Вдруг засвистел 
неугомонный чайник. Мама встала со 
словами: «Интересные у тебя сны, 
Денька». У мальчика потекла слеза.

Арина АРИСТАКЕСЯН

Горячо внезапно!
Перезагрузка приводит к… Какая? Я пе-

резагружу себя и стану несчастна, будь 
то однокоренное к слову «груз» или сино-
ним к слову «перезапуск», вот только во 
втором случае теряется все, сносит «я» 
под ноль.

Но ведь стригутся же люди под ноль. Ме-
нять себя - это чье-то хобби, мы не можем 
его осуждать. Вопрос только, поможет ли 
перезагрузка под ноль убежать от проб-
лем и ошибок.

Под ноль стригутся и просто перевора-
чивают страницу, вот такое это начало чи-
стого листа, он не новый. Перезагрузка 
под ноль - сама по себе ошибка, парадокс. 
Придется искать нового себя. Разве рез-
кая смена путей (железнодорожных) - ре-
шение?

Как шум метро, тебя будут пресле-
довать старые тексты? Бред. Человек 
придумал ножницы, а ножницы раз-
резают все, что ты делал когда-то. Но 
остаются чернила. Их можно спря-
тать, сжечь, утопить. Но главный враг 
- мысли… И верно, ведь тяжелые мыс-
ли - все равно что камень. А камень, 
как мы знаем, побеждает ножницы. 
Мысли, они же посланники из наше-
го «где-то», а не сама суть. Поэтому, 
чтобы их изменить, нужно копаться 
глубже, задержать переметчика не-
достаточно.

Мы стараемся разрастаться ветвями 
снаружи, развивать мир, изобретать, 
а себя будто бы обходим, и тебя будто 
бы обходят, цепляясь за ветки и рас-
сматривая крону. Но кого винить, если 
сам едва копаешь. Мы и суша, и воды, 
в нас стихии и бедствия, и бедствия 
нестихийные, но что самое главное…

Если мы так глупы, наши мысли 
останутся синицами в руках морали 
(которую мы придумали сами). Но по-
ка что мы верим, что любим, верим, 
что чувствуем…

Елена СВИСТОВА, 
Арина АРИСТАКЕСЯН

Профессия

Кто вы (в профессиональном 
или будущем профессиональном 
смысле слова)

Мне определенно нравится, что теперь 
вопрос направлен на возможное будущее, 
а значит, можно помечтать… Шучу, всегда 
можно было!

После лета, если повезет, меня ждет 
обучение на фотографа. Но едва ли это 
станет моей профессиональной сторо-
ной. Да, и работать в этом направлении 
буду, и что-то получать. Только фотограф 
- больше я, чем профессия, почувствуй-
те эту разницу. А может быть, так всегда 
случается, когда действительно связан с 
делом, когда оно в тебе. Ты не чувствуешь 
его в руках, не придаешь значения тому, 
как оно выходит в реальности, это слов-
но дополнительная ткань в организме, ее 
ты ощущаешь. И не представляйте, пожа-
луйста, меня как до корочек души и тела 
фотографа с постоянным зудящим жела-
нием отснять весь свет (в прямом смысле 
свет - подмигнула другим фотографам). 
Я даже готова сказать, что вряд ли долго 
в этом деле задержусь. Но мы уже одно 
эфемерное тело, что останется таковым 
и вне рамок создания фотографий.

Случайности и закономерности
Есть ли у вас запасной профессиональ-

ный аэродром? Они все у меня главные. 
И я просто не знаю, на какой встану. Со 
многих улететь не получится, но это я пой-
му не раньше, чем попробую. Мне не хо-

чется оставлять за собой лишь одну ли-
нию, я хочу разрастись, ветвиться, прой-
ти везде, где успею. Трудно представить, 
что мне придется лететь одним путем до 
самого конца, а значит, я и не стремлюсь 
выбрать один, «самый верный, по призва-
нию». Здесь можно ошибаться, здесь мож-
но улетать не туда и возвращаться, ведь 
я знаю, что мне нужно больше, чем один.

Закономерности строятся на случайно-
стях, а случайности получаются из-за за-
кономерностей. Да само по себе то, что 
случайности случаются, - закономерность. 
И появление закономерности это разве 
не случайность? А вот после этой игры 
слов настолько ли выбор действительно 
принадлежит мне? Есть тут фаталисты, 
все предрешено? Влияю ли я на что-то 
или что-то на меня? Я думаю, мы все же 

имеем право выбирать путь, когда стоим 
на развилке, хотя бы это нам под силу. И 
мысли все еще при нас, правда, не всегда 
наши. Нам предлагают несколько дорог, 
показывая первый шаг и первое чувство, 
но скрывая туманом то, что находится не-
много дальше (и это, конечно же, паутина 
развилок до самого горизонта). Я хочу ска-
зать, что даже если выбранный цвет ручки 
- следствие случайностей и закономерно-
стей, то в поступках мы сами решаем, ка-
кими хотим после этого быть.

Чему вы хотели бы научиться
Не молчать. Раскрываться. Раскрылять-

ся. Подбирать огонь и держать его. «Про-
фессиональные» навыки вовсе не важны, 
это я смогу, этому я научусь. Но, чтобы за-
пустить свой самолет с аэродрома, мне 
нужно научиться им управлять - мне нуж-
но научиться быть собой, чтобы случай-
но не сесть за чужой штурвал. И я даже 
не догадываюсь, что это значит. Что зна-
чит быть собой? Я захожу в лифт, а когда 
смотрю в зеркало, пропадаю из реально-
сти, я остаюсь существовать за стеклом 
и наблюдаю себя от третьего лица до тех 
пор, пока двери не откроются. Где я? Ах 
да, возвращаюсь в квартиру моей семьи, 
в мой дом, значит, тоже этому меня учили, 
это я запомнила. И вроде бы прихожу в се-
бя. Где была эта «я» мгновение назад? А 
в себя ли я пришла? Не наоборот? Кто бы 
мне сказал?

Но выписывая мысли в дневнике, я вро-
де бы откапываюсь. Отбрасываю землю 
чужих мыслей, слышу наконец-то себя и 
даю ей (мы пока что только привыкаем 
друг к другу) говорить.

Елена СВИСТОВА

Алый парус

На «Горячем микрофоне» школа №1358 
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Из многочисленных встреч с пе-
дагогами удалось сделать вывод о 
том, что единого мнения, с какого 
возраста лучше начинать профи-
лактику, пока нет! Варианты полу-
ченных ответов на вопрос о воз-
растных критериях: «12-14 лет», 
«старшие классы», «18 плюс-
минус год».

Между тем возраст приобщения к 
никотиносодержащей продукции 
в нашей стране по ряду регионов 

заметно снизился и составляет 6-9 лет, а 
регулярные сообщения СМИ об отравле-
ниях алкоголем и передозировках нарко-
тических веществ в среде несовершенно-
летних не оставляют сомнений в том, что 
работа по предупреждению зависимостей 
должна начинаться как можно раньше. С 
этим согласны и специалисты. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно бегло взглянуть 
на страницы «Национального руководства 
по профилактике наркологических рас-
стройств» - издания, изучением которого 
стоит озаботиться всем специалистам си-
стемы образования. Здесь вспоминается 
перевод классика: «Суха теория, мой друг, 
но древо жизни зеленеет!» - и да, опыт по-
добной работы уже есть, как и разрешение 
на проведение данных мероприятий среди 
детей шестилетнего возраста.

Основной задачей профилактических 
интервенций на данном этапе является 
донесение до детей в игровой форме и с 
применением специально разработанных 
мультипликационных фильмов понима-
ния опасности зависимого поведения и 
деструктивного поведения старших. Это 
в некотором роде информационная при-
вивка, дающая детям возможность фор-
мирования критического мышления при 
восприятии тех негативных поведенческих 
стереотипов, которыми с ними щедро де-
лится общество, программируя детей на 
аддиктивные формы поведения через им-
принтинг, то есть запечатление деструк-
тивного поведения взрослых.

Примерами такого поведения дети ак-
тивно делятся с ведущими профилакти-
ческих занятий, и основной этической про-
блемой для выступающего чаще всего яв-

ляется потребность наделить 
детей необходимыми предо-
храняющими знаниями, одно-
временно не повредив авто-
ритету родителей. Важно по-
нимать: это не эксперимент, а 
уже работающая эффективная 
профилактическая програм-
ма, разработанная при уча-
стии лучших научных кадров 
нашей страны, которая уже 
успешно применяется в учеб-
но-образовательных учрежде-
ниях. Следующим тревожным 
моментом в области профи-
лактики аддикций (нанесение 
себе повреждений) стоит на-
звать кадровый голод. Сегод-
ня наркологических превенто-
логов, психологов, специали-
зирующихся на профилактике 
зависимостей, катастрофиче-
ски не хватает!

В сложившейся ситуации определен-
ным выходом является обучение препо-
давательского состава проведению про-
филактических занятий и создание до-
бровольческих детских и молодежных 
команд, проводящих профилактические 
занятия по принципу «равный - равно-
му». Например, в рамках Международ-
ного конкурса «Доброволец-ПРО» дет-
ские команды проводят профилактиче-
ские мероприятия, проходят обучающие 
профилактические семинары и для пе-
дагогов.

Важнейшим моментом является систем-
ность проведения профилактических за-
нятий. Уже есть примеры, подтверждаю-
щие необходимость регулярных занятий 
по профилактике зависимостей, где пси-
хологи-превентологи проводят еженедель-
ные уроки, выступают на родительских со-
браниях и тесно взаимодействуют с пре-
подавательским коллективом школы, спе-
циалистами наркологии и системы ПДН. 
Директор одной из школ говорит:

- Подобная профилактическая работа 
в том или ином виде проводилась в на-
шей школе постоянно, но начинали мы ее 
с 6-7-го класса. И нами было замечено, 
что гораздо эффективнее начинать про-

филактическую работу как можно рань-
ше, буквально с 1-го класса. В этом случае 
дети подходят к возрасту средней школы 
с уже сформировавшейся моделью пове-
дения, исключающей потребление психо-
активных веществ. И нам не приходится 
впоследствии искоренять их негативные 
привычки.

Профилактические мероприятия долж-
ны проводиться, если мы хотим изменить 
положение дел к лучшему. И необходимо 
помнить о конгруэнтности ведущего про-
филактики, то есть его соответствии вы-
бранному образу! Ведь зачастую самые 
лучшие профилактические продукты де-
монстрируют резкое снижение КПД в том 
случае, когда человек, взявший на себя 
благородную миссию сохранения будуще-
го детей, воспитания и образования, не в 
состоянии продемонстрировать собствен-
ный позитивный опыт как пример трезво-
го, здорового, не отягощенного зависи-
мостями поведения. Учитель - модельная 
профессия! И наше общее дело - донести 
до детей жизненно важную для них про-
филактическую информацию наиболее 
качественным и эффективным образом.

Олег МОИСЕЕВ, 
Анатолий ГУРИН

Безопасность

Тренд на положительный образ
Профилактика: эпизод или система?
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Церемония награждения 
лауреатов премии Служ-
бы внешней разведки 
России имени академика 
Е.М.Примакова за лучшие 
произведения в области 
литературы и искусства 
за 2022 год состоялась в 
мультимедийном пресс-
центре «Россия сегодня». 
В числе награжденных 
Ансамбль песни и пляски 
имени В.С.Локтева образо-
вательного комплекса «Во-
робьевы горы».

Ансамбль песни и пляски 
имени В.С.Локтева полу-
чил награду за музыкаль-

но-хореографический спектакль 
«История разведки - история 
страны. Ядерный щит» о совет-
ских ученых и разведчиках, пре-
дотвративших атомную угрозу в 
военные и послевоенные годы. 
Нагрудный значок и диплом ла-
уреата премии СВР России име-
ни академика Е.М.Примакова за 
лучшие произведения в области 
литературы и искусства о рос-
сийской внешней разведке за 
2022 год получил художествен-
ный руководитель Ансамбля пес-
ни и пляски имени В.С.Локтева 
Леонид Михайлович Фрадкин.

- Мы глубоко тронуты столь 
высокой наградой, - говорит Ле-
онид Михайлович. - Я очень гор-
жусь, что творчество наших ре-
бят было по достоинству оцене-
но на столь высоком уровне. В 
спектакле Московского Дворца 
пионеров участвовали ребята не 
только из нашего ансамбля, но и 
из Театра юных москвичей, сту-
дии спортивных бальных танцев 
и студии эстрадного вокала «Ме-
гаСаунд». Также в постановке 
принимал участие хореографи-
ческий ансамбль «Синяя птица».

Премьера спектакля «История 
разведки - история страны. Ядер-
ный щит» состоялась в апреле 

2022 года. В основу постановки 
легли реальные события о том, 
как советские ученые и развед-
чики в военные и послевоенные 
годы предотвратили атомную 
угрозу. Театрализованное музы-
кально-хореографическое пред-
ставление получилось поистине 
уникальным. Музыкально-драма-
тическое произведение «Исто-
рия разведки - история страны. 
Ядерный щит» было создано при 
поддержке СВР России, Россий-
ского исторического общества и 
Департамента образования и на-
уки города Москвы.

Елена Мельвиль, директор об-
разовательного комплекса «Во-
робьевы горы», уверена:

- Форма спектакля-урока, ко-
торую мы нащупали в нашей 
первой постановке совместно 
со Службой внешней развед-
ки, - это тот формат, который 
понятен и доступен детям. Во-
первых, спектакль длится столь-

ко же, сколько и привычный им 
урок. Во-вторых, он позволяет 
сделать школьников не просто 
зрителями, а непосредствен-
ными участниками театрально-
го действа. Дети получают воз-
можность эмоционально пропу-
стить эти события через себя, 
через свою душу и дать отклик. 
Именно такое изучение матери-
ала легче запоминается и усва-
ивается детьми.

В качестве приглашенного 
гостя на церемонии выступи-
ла группа хора «Юность» Ан-
самбля песни и пляски имени 
В.С.Локтева. Локтевцы испол-
нили песню «С чего начинается 
Родина» Вениамина Баснера на 
слова Михаила Матусовского в 
обработке Алексея Иконникова.

- Огромное спасибо всем та-
лантливым детям и взрослым, 
которые принимали участие в 
создании этого замечательно-
го спектакля! Режиссеры Сер-

гей Гоппен и Андрей Задубров-
ский поставили спектакль с боль-
шим вдохновением. Получился 
настоящий разговор о важном, 
о непреходящих ценностях, па-
триотизме, любви к Родине. Этот 
проект еще раз показал, что у на-
шего образовательного комплек-
са есть громадный потенциал и 
безграничный творческий заряд, 
- подчеркнул Леонид Фрадкин.

Церемонию награждения вел 
Дмитрий Киселев, генеральный 
директор агентства «Россия се-
годня». Награды актерам, авто-
рам сценариев, продюсерам, ху-
дожникам и скульпторам вручил 
директор Службы внешней раз-
ведки Российской Федерации 
Сергей Нарышкин. Во время ме-
роприятия были отмечены про-
екты - лауреаты премии, а также 
история и процесс их создания, 
актуальность в настоящее время.

Анна КОНДА

Поздравляем!

Искусство впечатлять 
и воодушевлять
Ансамбль песни и пляски имени В.С.Локтева стал лауреатом премии  
Службы внешней разведки России
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